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В 2023 году поставлен 
рекорд по выплате 
в агростраховании

Риск оправдан

Алена Узбекова

По данным НСА, за 9 месяцев 2023 года рынок агро-
страхования с господдержкой достиг 7,8 миллиарда 
рублей, что на 16 процентов больше, чем за аналогич-
ный период годом ранее. 

В 2023 году обновлен рекорд крупнейшей выплаты 
по агрострахованию за всю его историю — свиновод-
ческое предприятие получило 850 миллионов рублей 
страхового возмещения за утрату поголовья от вспыш-
ки АЧС, рассказали «РГ» в Национальном союзе агро-
страховщиков (НСА).

К другим крупным выплатам этого года относятся 
также выплата 236 миллионов рублей по гибели ви-
нограда от вымерзания, 185 миллионов — страховая 
выплата в адрес сельхозпредприятия Ставропольско-
го края, которое потеряло урожай сразу нескольких 
культур. «Организован доступ к агрострахованию по-
всеместно, где ведется сельское хозяйство: в целом в 
систему агрострахования в России в 2023 году вовле-
чено 74 региона страны, исключение составляют ряд 
северных регионов. Страхование с господдержкой 
стало неотъемлемой частью функционирования жи-
вотноводства — застрахованное поголовье превысило 
40 процентов, по усредненной оценке, при этом в по-
дотраслях свиноводства и птицеводства охват состав-
ляет около 60 процентов. Напомню, что господдерж-
ка страхования поголовья была введена только в 2013 
году, и до этого такое страхование применялось только 
на уровне единичных эпизодов — фактически, это на-
правление страхования возникло за послед-
ние 10 лет», — рассказал «РГ» президент НСА 
Корней Биждов.
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Нефть пошла на Восток

Баррель сменил 
маршрут 

Михаил Калмацкий 

По итогам 2023 года основными покупателями рос-
сийской нефти стали азиатские страны во главе с Ки-
таем. Для отечественных компаний-экспортеров пере-
ориентация поставок сырья на Восток — пожалуй, глав-
ный тренд уходящего года. И, как отмечают эксперты, 
процесс прошел вполне успешно, о чем свидетельству-
ет, например, уменьшение размера скидки на россий-
скую нефть. 

За 10 месяцев, с января по октябрь этого года, Ки-
тай, по данным Главного таможенного управления 
КНР, импортировал из России 88,5 миллиона тонн неф-
ти. Это на 23 процента больше, чем за тот же период 
2022-го. Если в прошлом году наша страна немного 
уступила по объемам поставок сырья в КНР Саудов-
ской Аравии, то сегодня Россия — бесспорный лидер. 

Второй крупнейший покупатель российской неф-
ти — Индия. С января по сентябрь она приобрела у нас 
69,06 миллиона тонн, это данные Министерства тор-
говли Индии. На данном рынке наша страна также уве-
ренно лидирует, опережая Ирак и Саудовскую Аравию.

Стимулом для столь активной переориентации экс-
порта стали санкции ряда западных стран, которые 5 
декабря 2022 года ввели эмбарго на поставки танкера-
ми сырья из России, а также установили потолок цен 
на нашу нефть на уровне 60 долларов за баррель. 

Так что увеличение поставок на Восток было ожида-
емым. Еще в апреле заместитель председателя прави-
тельства РФ Александр Новак сказал, что в 2023 году 
Россия перенаправит из Европы в Азию 140 миллио-
нов тонн экспорта нефти и нефтепродуктов, 
оставив на западном направлении 80—90 мил-
лионов. 

ОБНОВЛЕНИЕ /

Общественный транспорт 
шагает в ногу со временем 

Приглашаем
в первый класс

Уходящий год оказался щедрым 
на приятные события в сфе-
ре общественного транспор-
та. Значение этой сферы труд-
но переоценить, ведь в той или 
иной степени каждый человек 
является пользователем транс-
портных услуг. И ежегодно в 
России автобусы, троллейбусы 
и трамваи перевозят более де-
сяти миллиардов человек, плюс 
три миллиарда пользуются ме-
тро и более миллиарда — при-
городным железнодорожным 
транспортом. 

 «В последнее десятилетие 
мы наблюдаем рост числа лич-
ных автомобилей, но при этом 
все больше людей предпочита-
ют для передвижения по городу 
именно общественный транс-

порт как более быстрый, до-
ступный и экономичный», — от-
метил Владимир Путин на засе-
дании Президиума Госсовета по 
вопросам развития обществен-
ного транспорта в стране в ав-
густе этого года.

И сейчас перед правитель-
ством и администрациями ре-
гионов стоит задача продол-
жать наращивать поездки на 
общественном транспорте. Се-
годня их обеспечивают более 
135 тысяч автобусов и почти 15 
тысяч троллейбусов и трамвай-
ных вагонов. Но, по данным ре-
гионов, за пределами средних 
сроков службы эксплуатирует-
ся более 41 тысячи транспорт-
ных средств. «Поэтому наша 
важнейшая задача — обновле-
ние парка, — подчеркнул пре-
зидент. — Сегодня регионы за-
являют о потребности до 2030 
года обновить более 57 тысяч 
автобусов, пяти тысяч троллей-
бусов и четырех тысяч трамва-

ев, а с учетом развития новых 
маршрутов необходимость в 
таких транспортных средствах 
будет еще больше».

По словам зампредседателя 
правительства Марата Хуснул-
лина, сейчас в стране действует 
несколько инструментов под-
держки этой сферы. В частно-
сти, с помощью механизма ин-
фраструктурных бюджетных 
кредитов с прошлого года в ре-
гионы уже поставлено более 
1200 единиц общественного 
транспорта. Открыта програм-
ма специальных казначейских 
кредитов (преимущественно 
для малых городов и сельских 
поселений), действует льгот-
ный лизинг через ГТЛК. Кроме 
того, стартовала комплексная 
модернизация трамвайной ин-
фраструктуры и подвижного 
состава по концессионной мо-
дели, благодаря которой будет 
обеспечена поставка 930 трам-
вайных вагонов и модерниза-
ция 620 километров путей.

Как известно, Москва заку-
пает для городских наземных 
маршрутов только экологич-
ные транспортные средства, в 
основном электробусы. И по их 
количеству лидирует среди ев-
ропейских столиц. В 2023 году 
парк электроавтобусов попол-
нился 200 экземплярами, и сей-
час их «бегает» не менее 1300. 
Как сообщил заместитель мэра 
Москвы, руководитель депар-
тамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры столицы Максим 
Ликсутов, до конца 2024 года в 
город поступит 1200 электро-
бусов. «Они закупаются у рос-
сийских производителей и об-
служиваются по контрактам 
жизненного цикла, что гаран-
тирует исправность и своевре-
менный выход на линию в лю-
бое время года. За пять лет ко-
личество электробусных марш-
рутов превысило 100», — отме-
тил чиновник. Но тренд на об-
новление транспорта коснулся 
не только Москвы и Питера. 
Так, изумрудно-зеленые элек-
тробусы стали четвер-
тым видом транспорта 
на улицах Курска. 

СТРАТЕГИЯ / Президент России подвел итоги 2023 года 

Самый важный разговор 
Айсель Герейханова 

В 
четверг, 14 декабря, со-
стоялся большой разго-
вор президента со стра-
ной — ключевое собы-
тие уходящего 2023-го. 

На этот раз форматы пресс-
конференции и «Прямой линии» 
объединили, и программа полу-
чила название «Итоги года с Вла-
димиром Путиным». Россияне и 
журналисты смогли услышать 
позицию президента по многим 
волнующим их сегодня вопро-
сам — о состоянии экономики, о 
ходе специальной военной опе-
рации, о росте цен и планах на 
новый президентский срок. 

Укреплять страну и идти 
вперед

Для такой страны, как Рос-
сия, само существование без 
суверенитета невозможно. По-
этому ключевая задача на посту 
президента — укрепление суве-
ренитета страны, включая без-
опасность на границах, обеспе-
чение прав и свобод граждан, 
развитие политической систе-
мы и экономики. Так Путин от-
ветил на вопрос, какие задачи 
для него главные в свете пред-
стоящих выборов президента.

Он также обозначил очерта-
ния социальной части будущей 
президентской программы. В 
частности, в нее войдет продле-
ние программы развития пер-
вичного звена здравоохране-
ния, и особое внимание уделят 
медицине на селе.

Сейчас запас прочности у 
российской экономики доста-
точный, чтобы не просто уве-
ренно себя чувствовать в се-
годняшних условиях, но и идти 
вперед. Ключевой показатель — 
рост экономики по итогам года 
ожидается в 3,5 процента. В РФ 
растет и промышленное про-
изводство — темп 3,6 процента, 
обрабатывающая промышлен-
ность — 7,5 процента. О макро-
экономической и финансовой 
стабильности страны говорит и 

сокращение российского внеш-
него долга с 46 миллиардов до 
32 миллиардов долларов, под-
черкнул Путин.

Ожидается, что реальные 
зарплаты граждан РФ по итогам 
2023 года вырастут на 8% за вы-
четом инфляции, а средняя про-
должительность жизни соста-
вит 74 года (в 2021 году она со-
ставляла 70,06 года, в 2022 году 
— 72,73). Важно и то, что безра-

ботица в стране вышла на исто-
рический минимум — 2,9 про-
цента. При этом Путин с сожа-
лением отметил, что в России 
выросла инфляция: к концу года 
ожидается 7,5 — 8 процентов. Но 
Центральный банк и правитель-
ство, по его словам, принимают 
необходимые меры.

Много сил и средств вклады-
вается в развитие новых реги-
онов России, и результат есть — 

экономика там восстанавлива-
ется. В федеральном бюджете 
на интеграцию Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской об-
ластей ежегодно предусмотре-
но свыше триллиона рублей. 
Глава государства призвал рас-
пространить в новых регионах 
льготную ипотеку на вторичное 
жилье, а также увеличить подъ-
емные по программе «Земский 
доктор» — до 2 миллионов ру-
блей для врачей и до миллиона 
рублей — для фельдшеров.

Как дела с яйцами и авто
Среди вопросов, которые 

волнуют россиян, — значитель-
ный рост цен на яйца. По дан-
ным Росстата, к 4 декабря цены 
выросли на 42,4 процента. «Со-
жалею и приношу свои извине-

ния на этот счет. Это сбой в ра-
боте правительства», — сказал 
Путин. К сложившейся ситуа-
ции привело повышение спроса 
на продукт, в то время как объ-
емы производства не выросли. 
Кроме того, вовремя не был от-
крыт импорт в должном объеме.

Сейчас Россия уже ведет ди-
алог о дополнительных постав-
ках из Турции и Белоруссии. 
«Решения приняты, и ситуа-
ция, без всякого сомнения, бу-
дет улучшаться», — заверил пре-
зидент. 

Обсуждалась и ситуация с по-
дорожанием отечественных ма-
рок авто — рост цен на 40 процен-
тов. По оценке президента, это 
много. Причина — европейские, 

японские, южнокорейские про-
изводители ушли с российского 
рынка со своими компонента-
ми. Президент считает, что чем 
больше будет производиться 
российских машин, тем меньше 
будут цены. Условия для этого 
есть, поскольку отечественный 
автопром не рухнул под нати-
ском западных санкций.

«Отлично воюют»
Много вопросов касалось 

специальной военной опера-
ции. Президент сообщил, что 
российские Вооруженные силы 
улучшают свое положение каж-
дый день на протяжении всей 
линии соприкосновения.

По словам Путина, Киев ез-
дит и клянчит деньги, для этого 
пытается показать «успехи» на 
поле боя. Но статистика гово-
рит за себя: с начала украинско-
го контрнаступления россий-
ские военнослужащие уничто-
жили уже 747 танков и 2,3 тыся-
чи бронемашин. Оценил Путин 
и ситуацию в районе населен-
ного пункта Крынки на Днепре, 
где украинские военные попали 
в огневой мешок. Киев там теря-
ет не просто военнослужащих, 
а элитные штурмовые отряды, 
заявил президент. Он также со-
общил, что поручил начальни-
ку Генштаба ВС РФ Валерию 
Герасимову не спешить выдав-
ливать противника из Крынок, 
поскольку РФ выгодно, «что-
бы они туда подавали бездумно 
дальше личный состав».

Один из самых чувствитель-
ных вопросов — стоит ли ожи-
дать новой волны мобилиза-
ции. «На сегодняшний день ни-
какой необходимости в этом 
нет», — заявил президент. Груп-
пировка российских войск в 
зоне СВО насчитывает 617 ты-
сяч военных. Из них 244 тысячи 
— это мобилизованные, «ребя-
та отлично воюют», среди них 
уже 14 Героев России. При этом 
не сокращается поток 
контрактников и до-
бровольцев.
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Бизнес продолжает активно
реализовывать благотворительные 
проекты и развивать корпоративное 
волонтерство

А К Ц Е Н Т 

ЗА П АС  П Р О Ч Н О СТ И  У  Р О С С И Й С К О Й 

Э К О Н О М И К И  Д О СТАТО Ч Н Ы Й ,  Ч ТО Б Ы 

Н Е  П Р О СТО  У В Е Р Е Н Н О  С Е Б Я 

Ч У В СТ В О В АТ Ь ,  Н О  И  И Д Т И  В П Е Р Е Д

Общение президента с россияна-

ми продлилось более четырех 

часов, он ответил на 67 вопросов.
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ИНФРАСТРУКТУРА / 
Автодороги приходят 
в норму

Развязка близится

Ирина Фурсова

В этом году все планы по развитию федеральной сети 
автодорог будут выполнены, заявил в начале декабря 
руководитель Федерального дорожного агентства (Ро-
савтодор) Роман Новиков. И предварительные резуль-
таты вполне убедительны. 

«По итогам этого года мы завершим строительство 
и реконструкцию 225,8 километра федеральных авто-
дорог и более 5478 погонных метров искусственных 
сооружений. К 1 декабря уже введены в эксплуатацию 
106,2 километра трасс и более трех тысяч погонных 
метров сооружений, — сообщил глава Росавтодора. — 
Что касается ремонтных работ, то к концу года введем 
в эксплуатацию 3178 километров трасс. 3038 киломе-
тров дорог уже отремонтированы, поэтому нет сомне-
ний, что и этот плановый показатель будет достигнут».

Кроме этого, на региональной, межмуниципальной 
и местной сети в субъектах РФ в 2023 году по всем про-
граммам работ укладка дорожных покрытий превысит 
181 миллион квадратных метров (на 1 декабря уложе-
но около 162 миллионов квадратных метров).

Дорожные работы ведутся в рамках нацпроектов 
«Безопасные качественные дороги» и «Комплексный 
план модернизации и расширения магистральной ин-
фраструктуры». 

Плюс к этому уходящий 2023-й стал первым годом в 
реализации пятилетнего плана дорожной де-
ятельности, утвержденного правительством 
страны летом 2022-го. 

Ежегодно в России 
автобусы, троллейбу-
сы и трамваи пере-
возят более десяти 
миллиардов человек 
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На рынке Индии наша страна также 
уверенно лидирует, опережая Ирак 

и Саудовскую Аравию
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ТРЕНД / Цифровизация делает 
страховой рынок прозрачнее 

Полис в один клик 

Евгения Мамонова 

Цифровизация охватила бук-
вально все отрасли российской 
экономики. Не исключением 
стало и страхование. Застрахо-
вать свое авто, недвижимость, 
жизнь, здоровье и многое дру-
гое теперь можно в один клик. 
Как цифровая реальность ме-
няет систему страхования и по-
могает взаимодействовать с 
клиентами, рассказал «РГ» ге-
неральный директор страхо-
вой компании «Энергогарант» 
Александр Давыденко. 

Александр Сергеевич, сегод-
ня многие страховые продук-
ты трансформировались с 
учетом новых реалий. Как в 
вашей компании актуализи-
ровался продуктовый порт-
фель? Какие произошли зна-
ковые изменения?

АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО: Мы активно 
развиваем цифровые направле-
ния и свое присутствие онлайн. 
В частности, мы запустили мо-
бильное приложение, чтобы 
быть ближе к нашим клиентам. 
Спустя некоторое время мы его 
доработали и теперь оно ста-
ло более удобным, простым и 
в то же время интересным. Мы 
представлены на разных циф-
ровых площадках, в том числе 
и на Госуслугах. Все значимые 
для компании продукты, а это 
автотранспортное страхова-
ние, ДМС, страхование имуще-
ства физических лиц, ипотеч-
ное страхование, страхование 
от несчастных случаев, стра-
хование путешественников и 
спортсменов можно приобре-
сти онлайн. 

Переход от традиционных 
способов страхования к циф-
ровым — необходимость, про-
диктованная временем. Если не 
развивать это направление, то 
вскоре коммуникация с клиен-
тами будет просто потеряна. В 
обозримом будущем подавля-
ющее большинство клиентов 
будут выбирать приобретение 
страховых продуктов исключи-
тельно онлайн-способом. По-
степенно офисные продажи уй-
дут в прошлое. 

Насколько сложно было пере-
йти компании на «цифро-
вые рельсы»?

АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО: Конечно, 
переход к «цифре» потребовал 
определенных финансовых за-
трат. Однако нам удалось пра-
вильно их оптимизировать. Из 
действующих сотрудников мы 
создали коллектив грамотных 
специалистов, которые зани-
мались цифровыми вопросами, 
а также нашли партнеров, ко-
торые смогли предложить ре-
шения поставленных задач. Мы 
вложились в обучение действу-
ющих сотрудников, а также на-
няли новых. Сейчас у нас есть 
подразделение, которое зани-
мается технической поддерж-
кой цифровых продуктов, кото-
рые мы создали. Мы называем 
его Центр обработки данных 
(ЦОД). Перестроение в сторону 
цифровизации стало импуль-
сом, который помог нашей ком-
пании выйти на новый уровень, 
начать активно действовать в 
В2С-среде и нарастить клиент-
скую базу. 

Долгое время «Энергога-
рант» был консервативной 
компанией и работал по слож-
ным страховым договорам для 
юридических лиц, индивиду-
ально с каждым клиентом. Поэ-
тому на розничном рынке ком-
пания практически не была из-
вестна. Внедрение цифровых 
технологий и продуктов по-
могло нам расширить свои воз-
можности, занять свое место на 
рынке розничных продуктов. 

Как клиенты восприняли 
цифровые новшества?

 АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО: Приобретая 
цифровой продукт, клиент эко-
номит свое время. Кроме того, 
сами продукты стали удобнее 
и понятнее. Благодаря внедре-
нию цифровых технологий 
улучшаются коммуникация и 
взаимодействие с клиентами, 
повышается качество обслу-
живания. Компании, имеющие 
в своем портфеле цифровые 
продукты, становятся ближе к 
клиентам, расширяют свои воз-
можности.

Цифровизация повышает 
прозрачность страховых опе-
раций, что важно как для кли-
ента, так и для самой компании. 
Улучшается понимание про-
исходящих бизнес-процессов, 
тенденций на рынке. Снижает-
ся негативный эффект от так 
называемого человеческого 

фактора. Бумага в этом смысле 
проигрывает. Ее можно поте-
рять, подменить и прочее. Циф-
ровой продукт в этом плане на-
дежнее.

Несмотря на то, что буду-
щее за цифровыми продукта-
ми и услугами, пока сохраня-
ется существенный процент 
консервативных клиентов, 
которым не близки совре-
менные новшества. Как ваша 
компания взаимодействует с 
такими клиентами?

АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО: Мы сохра-
нили взаимоотношения с людь-
ми, которые были и по сей день 
остаются приверженцами бу-
мажных носителей, на привыч-
ном для них уровне. Мы не ста-
ли предлагать чуждую им схе-
му взаимодействия. Такие люди 
привыкли к определенному 
стилю взаимоотношений, даже 
к определенным агентам. По-
этому для них все остается по-
прежнему. И другая модель вза-
имодействия здесь невозмож-
на, иначе мы просто потеряем 
таких клиентов. 

Недавно «Энергогарант» 
стал первой страховой ком-
панией, которая разработа-
ла свое мобильное приложе-
ние под российскую ОС «Ав-
рора». Почему вы выбрали 
именно эту операционную 
систему?

АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО: «Аврора» — 
это единственная операцион-
ная система, которая является 
российской разработкой. Ис-
ходя из сегодняшних реалий 
можно предположить, что в 
нее будут переводиться все го-
сударственные учреждения, а 
также банковский сектор. Для 
нас — это большой пласт кли-
ентов, с которыми мы соби-
раемся взаимодействовать в 
обозримой перспективе. По-
этому мы поставили себе за-
дачу войти туда первыми для 
того, чтобы обеспечить себе 
узнаваемость среди будущих 
клиентов.  Кроме того, ОС «Ав-
рора» — это не только пользо-
вательская аудитория, но и до-
полнительные возможности 
безопасности. 

Расскажите подробнее про 
ваше страховое приложение 
на «Авроре».

АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО: Страховое 
приложение «Энергогарант» 
является многофункциональ-
ным и оказывает широкий 
спектр страховых продуктов: 
позволяет оформить или прод-
лить страховые полисы ОСА-
ГО, страховки для путешествий 
и другие услуги. В личном ка-
бинете ДМС есть возможность 
найти ближайшие клиники, 
проверить срок действия по-
лиса и продлить его, а также со-

общить о страховом случае. В 
приложении можно отсканиро-
вать документы в режиме рас-
познавания данных, связаться 
с поддержкой, найти ближай-
ший офис компании, оставить 
обратную связь и получить ин-
формацию о специальных пред-
ложениях.

Какие цифровые продукты 
«Энергогарант» планирует 
выпустить на рынок?

АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО: Мы плани-
руем запустить приложение 
фронт-офиса, которое будет 
максимально быстро выпол-
нять все расчеты и оформлять 
все возможные виды полисов 
по страхованию. Кроме того, 
оно даст нам возможность за-
ниматься более качественной 
аналитикой с точки зрения 
взаимодействия с клиентами, 
ускорит целый ряд бизнес-
процессов, а также улучшит 
качество работы с клиента-
ми нашей компании. Мы на-
деемся, что приложение будет 
запущено уже в следующем 
году.   
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ПРОЕКТЫ / Вторая очередь 
вузовского кампуса 
стартовала в 
Екатеринбурге

Центр научных 
достижений 

Ольга Медведева, Наталия Тихонова, Екатеринбург 

Международный фестиваль университетского спорта, 
который Россия в лице Екатеринбурга принимала в ав-
густе 2023 года, собрал 3200 участников из 36 стран. 
На многих гостей спортивная деревня произвела неиз-
гладимое впечатление. 

— Мы тоже стараемся, но до такого уровня нам дале-
ко, — признался тренер из университета Басры в Ираке.

Да и самим уральцам поначалу не верилось, что за 
столь короткий срок, 2,5 года, удастся реализовать та-
кой сложный и масштабный проект. Неслучайно его на-
звали мегастройкой: общий ввод — 310 тысяч квадрат-
ных метров, в том числе пять общежитий на 8,5 тыся-
чи мест, медклиника, способная принять 400 человек в 
смену, и общественный центр, где разместились конфе-
ренц-залы, столовая на 600 мест и универсальный ма-
неж с телескопическими трибунами. Кроме того, созда-
но тренировочное поле с легкоатлетическими дорож-
ками и самый передовой в стране Дворец водных видов 
спорта с четырьмя бассейнами. 

Под спортивной деревней на глубине 2,5 метра вы-
строен целый подземный город коммуникаций. Многие 
технологии, примененные тут, являются инновацион-
ными, например, водоотводной канал-коллектор. На 
поверхности с нуля уложено 3,7 километра улично-до-
рожной сети, высажены аллеи. Упорный труд генпо-
дрядчика — компании «Синара-Девелопмент» был отме-
чен в 2023 году премией имени Татищева и де Геннина в 
номинации «За заслуги в области архитектуры и стро-
ительства». 

Фестиваль закончился, а его наследие продолжает 
работать: в общежития заехали студенты Уральского 
федерального университета (УрФУ), в общественном 
центре — первом учебном корпусе кампуса — организо-
вали электронную библиотеку, компьютерные классы и 
мультимедийную аудиторию для лекций. По сути, спор-
тивная деревня — это первая очередь будущего кампу-
са мирового уровня УрФУ, который создается в рамках 
нацпроекта «Наука и университеты». Под вторую уже 
подготовили площадку, сдать ее планируют к ноябрю 
2025-го. Туда войдут учебные корпуса института радио-
электроники и информационных технологий, инсти-
тута экономики и управления и специализированного 
учебно-научного центра для 8—11 классов. Общая пло-
щадь всех зданий превысит 100 тысяч квадратных ме-
тров. Более половины займут хорошо оснащенные ла-
боратории и общественные пространства, которые при 
необходимости превращаются то в коворкинги для про-
ектной деятельности, то в актовые залы. 

Генподрядчиком строительства выступает «Синара-
Девелопмент». Архитекторы вдохновлялись лучшими 
образцами современных университетов и школ: «Скол-
ково», «Летово», «Точкой будущего» в Иркутске и дру-
гими, поэтому выбрали не стандартную прямоуголь-
ную, а блочную композицию с многоэтажными атриу-
мами и витражами. 

Это, с одной стороны, обеспечивает автономность 
разных научных направлений, с другой стороны, позво-
ляет легко трансформировать аудитории и холлы под 
разные цели каждый семестр. 

— В кампусе будет создана многофункциональная 
творческая среда — единое пространство с нашими ин-
дустриальными партнерами. Она взрастит целое поко-
ление, которое будет обеспечивать технологический 
суверенитет России и определять вектор развития флаг-
манских отраслей, — подчеркивает первый проректор 
УрФУ Дмитрий Бугров. 

Кампус станет ядром будущего кластера ИТ и цифро-
вой экономики, рядом с ним развернет свои мощности 
технопарк «Космос». Также это придаст импульс райо-
ну Новокольцовский, где планируется возвести милли-
он квадратных метров жилья, социальную инфраструк-
туру. Здесь поселятся 50 тысяч человек, в том числе мо-
лодые семьи преподавателей и инженеров. Сейчас воз-
водятся четыре жилых здания, одно из них, на 16 тысяч 
квадратных метров, сдадут до конца декабря. 

— Отрадно, что Екатеринбург становится студенче-
ской столицей России. И важный шаг в этом направле-
нии — построенный на 60 процентов кампус УрФУ. Он 
уже активно используется вузом. На втором этапе в Но-
вокольцовском будут возведены суперсовременные 
учебные корпуса. В перспективе рядом появятся инду-
стриальный парк и технопарк в сфере микроэлектро-
ники, авиакосмоса, робототехники. Так в Новокольцов-
ском будет сформирован научно-производственный 
кластер, где разработки студентов и аспирантов смогут 
претворяться в жизнь, — говорит генеральный директор 
«Синара-Девелопмент» Тимур Уфимцев.  

Виктор Маринин 

В 
канун Нового года по тради-
ции компании подводят 
итоги, формируют планы 

работы на следующий год, вно-
сят уточнения в стратегию. О 
том, чем запомнится 2023 год, и 
о перспективах 2024-го «РГ» 
рассказал генеральный дирек-
тор компании «Сбер А» Нико-
лай Андреев.  

Николай Юрьевич, какое со-
бытие в компании вы назва-
ли бы самым значимым в за-
вершающемся году?

НИКОЛАЙ АНДРЕЕВ: Я бы выбрал два 
важных для нас и для наших 
пользователей события. Мы от-
крыли офис нашего представи-
тельства в Санкт-Петербурге. 
Приятно, что новая площадка 
для консультаций, развития, 
обучения участников контракт-
ной системы сразу стала точкой 
притяжения многих заказчиков 
и поставщиков. 

И второе — это развитие и все 
большая востребованность на-
шего Аналитического портала. 
Уже более 40 регионов пользу-
ются его возможностями, что-
бы повысить управляемость за-
купками в рамках нацпроектов 
за счет аналитического цифро-
вого контроля. Портал позволя-
ет проанализировать ситуацию 
на рынке госзакупок, отследить 
динамику и тренды по множе-
ству показателей. Исполнение 
национальных проектов мож-
но мониторить в разрезе бюд-
жетов и кассового исполнения, 
есть специализированные от-
четы для комплексной оценки 
конкурентной среды. 

Сбер А активно использует 
новейшие технологии, на-
пример, искусственный ин-
теллект. Как  он помогает 
при закупках? 

НИКОЛАЙ АНДРЕЕВ: Мы применяем 
ИИ для различных задач, одна 
из них — решение о выдаче бан-
ковской гарантии. Для обуче-
ния искусственного интеллекта 
были использованы несколько 
миллионов записей о результа-
тах исполнения государствен-
ных контрактов, накопленных 
в Единой информационной си-
стеме. В результате можно до-
вольно точно предсказывать 
вероятность успешного испол-

нения контракта. На основании 
рекомендации система при-
нимает решение — дать постав-
щику банковскую гарантию по 
данному контракту или отка-
зать. Важно, что решение при-
нимается моментально — по-
ставщику не нужно ждать.

Недавно вы разработали и 
внедрили систему приглаше-
ния на участие в торгах на 
базе ML-модели. Расскажи-
те, в чем ее преимущества?

НИКОЛАЙ АНДРЕЕВ: Совместно со 
специалистами Сбера мы реа-
лизовали ML-модель (модель на 
основе машинного обучения/
machine learning), которая ис-
пользует все доступные данные 
по заявкам для формирования 
рекомендаций участникам и 
приглашения их на торги. 

После завершения закупки 
и открытия данных по заявкам 
мы проверяем релевантность 
предсказаний ML-модели. Ре-
зультаты нас радуют: 70 про-
центов прогнозируемых участ-
ников подают заявку, в случае 
если победитель уже был за-
регистрирован на УТП, он вхо-
дит в число рекомендованных с 
90-процентной вероятностью.

Это позволяет вместо мас-
совых рассылок использовать 
точечные. Дополнительный бо-
нус: после начала использова-
ния рекомендательной системы 
на основе ML-модели мы поня-
ли, что можем с ее помощью вы-
являть потенциально несосто-
явшиеся процедуры, в которых 
не будет участников. 

Ваша компания реализует 
принцип «одного окна» в бизнес-

процессах. Какие продукты до-
ступны в этом режиме?
НИКОЛАЙ АНДРЕЕВ: Мы расширя-
ем свою линейку гарантийных 
продуктов. Добавили специаль-
ные продукты для контрактов 
по торгам на закрытых (специ-
ализированных) электронных 
площадках, контрактов с един-
ственным поставщиком, кон-
трактов по торгам коммерче-
ских заказчиков. Весь цикл по-
лучения банковского продук-
та в электронном виде реализо-
ван в едином личном кабинете. 
Если поставщик выигрывает 
торги, появляется кнопка «По-
лучить банковскую гарантию». 
Более 90 процентов банковских 
гарантий в Сбер А выпускается 
день в день. 

Какие планы есть по разви-
тию регионального сотруд-
ничества? 

НИКОЛАЙ АНДРЕЕВ: Мы предлагаем 
регионам широчайший спектр 
возможностей: все виды элек-
тронных торгов, продажа иму-
щества, магазин малых заку-
пок, обучение, помощь с вну-
тренней нормативной докумен-
тацией и программами цифро-
визации и развития. 

И, конечно, нас всегда раду-
ет, когда регионы начинают до-
стигать успехов, выходят в ли-
деры по различным показате-
лям закупок. Со своей стороны 
мы стремимся как можно шире 
распространять информацию и 
обеспечивать возможность вы-
бора лучших сервисов, доступ 

к федеральным рынкам, новым 
потенциальным контрагентам.  

Сбер А регулярно получает 
награды от сообщества кон-
трактной системы по резуль-
татам опросов закупщиков. 
Какие из них вы считаете наи-
более важными и ценными?

НИКОЛАЙ АНДРЕЕВ: Например, наш 
сервис безопасных расчетов стал 
победителем ежегодной премии 
FINAWARD’23 — B2BSecurePay 
в онлайн-магазине SberB2B за-
пустили при поддержке Сбера. 
Хочу отметить награды и по ре-
зультатам опроса пользователей 
и экспертов. Сбер А был награж-
ден за удобство сервисов Анали-
тического портала, развитие фи-
нансовых сервисов, за высокий 
уровень клиентской и техниче-
ской поддержки и высокое ка-
чество и разнообразие техниче-
ских сервисов. По результатам 
исследования рынка закупок 
мы также победили в номинаци-
ях «Качество и доступность об-
учающих программ» и «Общая 
оценка удовлетворенности ка-
чеством услуг и результатами за-
купок». Но еще более важно, что 
наши услуги и решения востре-
бованы на рынке, полезны для 
наших пользователей и, наде-
юсь, задают высокие стандарты 
для всех участников. 

Какие новые виды торгов по 
реализации государственно-
го и муниципального имуще-
ства перешли в электронную 
форму в 2023 году? 

НИКОЛАЙ АНДРЕЕВ: Прежде всего, 
купнейшее направление — зе-
мельные торги. Перечень пло-
щадок утвержден правитель-
ством. Сбер А занимает первое 
место по сумме размещения зе-
мельных торгов. С октября 2023 
года арендные торги также обя-
заны размещаться исключи-
тельно в электронной форме.

Прекрасный пример — тор-
ги на право заключения охотхо-
зяйственного соглашения, хотя 
прямого указания по возмож-
ности проведения таких торгов 
в электронной форме нет. Нако-
пленный опыт нашей площадки 
позволяет уверенно размещать 
подобные торги, минимизируя 
риск оспаривания. Подчеркну, 
что проведение подобных тор-
гов реализовано исключитель-
но на площадке Сбер А.  

Самый важный 
разговор

Также президент рас-
сказал, что обсуждал 
с министром обороны 

Сергеем Шойгу, начальником 
Генштаба Валерием Герасимо-
вым и вице-премьером Татья-
ной Голиковой вопросы под-
держки участников СВО. Власть 
обязательно добьется того, что-
бы все участники СВО были по-
ставлены в равные условия и по-
лучали одинаковую поддержку 
со стороны государства.

Мир после СВО
Мир между РФ и Украиной 

наступит тогда, когда Россия 
достигнет своих целей в специ-
альной военной операции. Эти 
цели не меняются — речь идет о 
денацификации, о демилитари-
зации Украины и о ее нейтраль-
ном статусе. 

«Не хотят договариваться — 
ну что ж, мы тогда вынуждены 
принимать другие, в том числе 
военные меры», — подчеркнул 
Путин.

А каковы перспективы вос-
становления отношений с Ев-
ропой и США?

Президент напомнил всю 
предысторию: организацию 
госпереворота в Киеве, липо-
вые Минские соглашения. «Вот 
это плюс безудержное стрем-
ление подползти к нашим гра-
ницам, захватив и Украину в 
НАТО, — все это привело к этой 
трагедии», — отметил Путин. В 
целом же Россия готова восста-
навливать отношения и с ЕС, и 
с США, но это произойдет тог-

да, когда они начнут искать 
компромиссы, а не с помощью 
санкций и боевых действий.

Верить в народ
Беспокойство у россиян вы-

зывают перспективы исполь-
зования искусственного интел-
лекта: насколько далеко все это 
может зайти и в конечном сче-
те заменить человека? Путину 
даже удалось пообщаться со сво-
им виртуальным «двойником». 
Студент СПбГУ, сгенерировав-
ший с помощью искусственного 

интеллекта свое изображение в 
образе Путина, спросил, правда 
ли, что у президента много двой-
ников. «Это мой первый двой-
ник, кстати сказать», — с улыб-
кой президент развеял распро-
страняемые в некоторых СМИ 
мифы. Но предотвратить разви-
тие искусственного интеллекта 
невозможно и надо сделать все, 
чтобы Россия была одним из ли-
деров в этом направлении. В за-
ключение журналисты пред-
ложили Путину пофантазиро-
вать о том, что бы он сказал себе 
прежнему, образца 2000 года, и 
какой бы дал совет. «Я бы ска-
зал, верной дорогой идете, това-
рищ», — ответил Путин. А гово-
ря о напутствиях себе, заявил: 
«Надо верить в великий рус-
ский, российский народ. В этой 
вере — залог успеха в возрожде-
нии, в становлении и развитии 
России».  

ЛИДЕРЫ / Новые технологии делают закупки контролируемыми 

Торги на платформе 

А К Ц Е Н Т 

В Л АСТ Ь  О Б Я ЗАТ Е Л Ь Н О  Д О Б Ь Е ТС Я , 

Ч ТО Б Ы  В С Е  У Ч АСТ Н И К И  С В О 

П ОЛ У Ч А Л И  О Д И Н А К О В У Ю 

П О Д Д Е Р Ж К У  С О  СТО Р О Н Ы 

ГО С УД А РСТ В А

К 2030 году Россия планирует 
произвести более 1000 самолетов, 
возможности для этого имеются. 

Александр Давыденко: 
Цифровизация позволяет сделать 
страховые продукты доступнее.

Николай Андреев: Мы расширяем 
свою линейку гарантийных 
продуктов.
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На фестивале университетского спорта работали 2500 
волонтеров.

Тем временем

Главу компании «Синара-Девелопмент» Тимура Уфимце-

ва уральское бизнес-сообщество признало «Человеком 

года» в номинации «Перфекционисты». Эту премию вру-

чают в Екатеринбурге с 2010 года за прогрессивные про-

екты и весомый вклад в развитие отрасли. За 14 лет под 

руководством Уфимцева построено 55 объектов общей 

площадью свыше 1,4 миллиона квадратных метров. Сре-

ди них есть совершенно уникальные: конгресс-центр 

«Екатеринбург-ЭКСПО», стадион «Екатеринбург Арена», 

культурно-выставочный «Синара Центр». В 2023-м ком-

пания заложила еще один необычный для Екатеринбурга 

проект: геронтологический центр. В семиэтажном зда-

нии в уютных одно- и двухместных номерах под присмо-

тром медиков и соцработников смогут проживать 246 по-

жилых людей.

Кампус станет ядром будущего кластера ИТ 

и цифровой экономики, рядом развернет  

мощности технопарк «Космос» 
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СТАРТЫ / На Алтае начали 
строительство современного 
аэровокзального комплекса 

К новой гавани 

Татьяна Кузнецова, Барнаул 

В столице Алтайского края на-
чали строить новый современ-
ный терминал международного 
аэропорта им. Германа Титова — 
главной воздушной гавани ре-
гиона. Действующий аэровок-
зал уже не справляется с воз-
росшим пассажиропотоком, 
который за последние два года 
увеличился в полтора раза. 

— Возведение в аэропорту 
Барнаула нового современного 
терминала с пропускной спо-
собностью свыше одного мил-
лиона человек в год — это давно 
назревшая необходимость для 
нашего региона, — подчеркнул 
губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко. — Ведь у нас на 
Алтае в последние годы стабиль-
но растут туристический поток 
и деловая активность в связи с 
активным развитием внутрен-
него туризма и разворотом на 
Восток, который предполагает 
более плотное сотрудничество с 
азиатскими странами по самым 
разным направлениям. Надеем-
ся, что новый терминал будет 
сдан в срок и уже в конце 2025 
года начнет принимать пасса-
жиров. 

Сегодня на площадке уже 
кипит работа: здесь снесли не-
сколько подсобных помещений, 
разбирают отдельно стоящую 
зону прилета и готовят котлован 
под большую стройку. Зону при-
лета перенесли в сам аэровок-
зал, так пассажирам даже лучше 
— не надо бегать по морозу меж-
ду отдельными зданиями. В но-
вом терминале таких проблем 
вообще не возникнет. Совре-
менное трехэтажное здание бу-
дет в два раза больше действую-
щего. На 9,8 тысячи квадратных 

метров разместят все необходи-
мые службы, комфортные залы 
ожидания, зоны отдыха. Даже 
в самолет пассажиры будут по-
падать прямо из аэровокзала по 
трем телескопическим трапам. 
А «космический» дизайн здания 
будет соответствовать назва-
нию аэропорта — в честь второ-
го космонавта планеты Германа 
Титова, родившегося на Алтае.

Но самое главное, что новый 
аэровокзальный комплекс будет 
мощнее действующего и сможет 
принимать до 1,1 миллиона че-
ловек в год. Ведь пассажиропо-
ток в аэропорту Барнаула за по-

следние два года увеличился с 
500 до 700 тысяч и продолжает 
расти. По словам гендиректора 
компании-инвестора «Новапорт 
Холдинг» Сергея Рудакова, это 
вполне объяснимо, ведь Алтай-
ский край пользуется большой 
популярностью у туристов. «По-
этому внутри нового аэровокза-
ла мы планируем сделать такой 
дизайн, чтобы все сразу понима-
ли: они прилетели именно на Ал-
тай, а не в какой-то другой реги-
он», — подчеркнул он. 

Сдать новый терминал сто-
имостью около 6,4 миллиарда 
рублей инвестор обещает к кон-
цу 2025 года, а старое здание 
модернизировать и открыть 
здесь современный междуна-
родный терминал. Но барнауль-
ский аэропорт остро нуждается 
еще и в реконструкции взлет-
но-посадочной полосы. Ее про-
пускная способность рассчита-
на на пассажиропоток в 700 ты-
сяч человек, а эту планку реги-
он перешагнет уже в этом году. 
Пока в Комплексном плане мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры 
РФ реконструкция ВПП аэро-
порта Барнаула запланирована 
на 2030 год.  

ОТРАСЛЬ / Под 
Волгоградом заработал 
первый в ЮФО комплекс 
по сжижению газа 

Метан рулит 

Роман Мерзляков, Волгоградская область 

Минувшей осенью в Быковском районе Волгоградской 
области заработал малотоннажный комплекс по сжи-
жению природного газа (СПГ) — первый в Южном фе-
деральном округе. Его создали для обеспечения топли-
вом транспорта в Волгограде. 

В администрации региона принято решение по пе-
реводу общественной пассажирской и коммунальной 
техники на газомоторное топливо. Уже больше поло-
вины подвижного состава работает на газе. И в ноябре 
очередная партия в 60 автобусов вышла на маршруты. 

СПГ-комплекс был создан в кратчайшие сроки — 
строительство начали в марте. Тут сформирован кла-
стер полного цикла: от добычи природного газа, его 
очистки и переработки до доставки конечному по-
требителю. Для подачи метана на комплекс проложи-
ли трубопровод от установки комплексной подготов-
ки газа Южно-Кисловского месторождения (это все 
в том же Быковском районе) до узла учета. А оттуда 
сети проведены к технологической линии и энерго-
центру.

— По строительству СПГ-инфраструктуры в реги-
онах Российской Федерации на сегодняшний момент 
нашим обществом успешно введены в работу три объ-
екта по производству сжиженного природного газа. 
Два из них — на территории Дальневосточного феде-
рального округа. И мы запускаем первый комплекс 
в родной Волгоградской области — единственный во 
всем ЮФО. Производительность нашего комплекса 
полторы тонны в час — это практически 13 тысяч тонн 
СПГ в год. На нашем объекте нет иностранных лицен-
зиаров, он полностью спроектирован российскими ин-
женерами и более 70 процентов оборудования произ-
ведено на территории РФ. Комплекс СПГ в Быковском 
районе построен за рекордные семь месяцев — это аб-
солютно беспрецедентный случай для всей нефтегазо-
вой промышленности, — сказала генеральный дирек-
тор компании-инвестора Любовь Бриш.

Доставку топлива до заправочных пунктов в реги-
ональном центре обеспечит собственный автопарк 
производителя в специальных криогенных цистернах. 
Производимый газ марки «Б» может использовать-
ся практически при любой температуре. Так, нижний 
предел — это –138 градусов по Цельсию. Сложно пред-
ставить такие заморозки даже в Оймяконе.

Инвестиционный проект выполнен в соответствии 
с меморандумом о намерениях, подписанным в июне 
2022 года в рамках ПМЭФ. По данным пресс-службы 
областной администрации, в регионе действуют 23 
автомобильные газонаполнительные компрессорные 
станции. На компримированном метане работают бо-
лее 350 единиц транспорта. До конца 2025 года плани-
руется построить еще семь заправочных комплексов и 
переоборудовать 587 единиц транспорта.  

ТВ / Популярный канал развивается ради своих зрителей 

Под алыми парусами 
мечты 

Федор Андреев 

У
ходящий 2023 год для 
Пятого канала стал го-
дом больших достиже-
ний: ежедневные успеш-
ные премьеры, новые 

программы, миллионные про-
смотры по ТВ и в сети «Алых 
парусов», использование ис-
кусственного интеллекта при 
оформлении эфирного про-
странства и рестайлинга лого-
типа, 16 проведенных для ре-
кламодателей экскурсий и ори-
гинальных презентаций кана-
ла, а также многочисленные на-
грады. 

Год ознаменовался и ря-
дом новых рекордов. Так, юби-
лейный праздник «Алые пару-
са-2023» увидело рекордное ко-
личество зрителей за всю исто-
рию легендарного выпускного. 
Совокупная аудитория состави-
ла почти 33 миллиона человек. 
В России и странах СНГ самый 
красивый праздник на Земле в 
прямом телеэфире посмотрели 
22 434 070 человек. Количество 
просмотров онлайн-трансля-
ции в Сети впервые превысило 
10 миллионов.

Трансляция водно-пиротех-
нического шоу на Пятом заняла 
первое место федерального эфи-
ра в ключевой для канала аудито-
рии «Все 25-59». В ночь с 24 на 25 
июня за проходом брига с алыми 
парусами под залпы салютов в 
прямом эфире следили 13,8 про-
цента телезрителей России. 

Абсолютный рекорд по про-
смотрам в этом году легендар-
ный выпускной установил в со-
циальной сети ВКонтакте — ау-
дитория праздника составила 
более 7,7 миллиона человек, в 
Одноклассниках — свыше 2,2 
миллиона. 

В этом году легендарный вы-
пускной признан главным до-
стижением России за послед-
ние 20 лет. Праздник стал без-
условным лидером голосования 
на сайте проекта «Достижения.
рф», набрав 2 308 980 голосов, а 
также победителем ТЭФИ-2023 

в номинации «Трансляция куль-
турного события». 

Но это событие не оказалось 
единственным достижением. 
Еще одним достижением стал 
рост производства собственно-
го контента. В эфир вышло 600 
детективных эпизодов и 125 ча-
сов различных программ. Сей-
час в производстве и разработ-
ке находится еще почти 800 но-
вых серий. 

Все детективы из собствен-
ной линейки в течение года вхо-
дили в пятерку лучших проектов 
в своих тайм-слотах в базовых 
аудиториях. Доля канала в ауди-
ториях «Все 25-59» и «Все 18+» в 
городах России с населением бо-
лее ста тысяч жителей выросла 
на 5 процентов. 

Линейка премьерных эпизо-
дов по сравнению с прошлым го-
дом выросла на 100 новых серий. 

В этом году канал разрабо-
тал новое оформление эфирно-
го пространства, а также про-
вел целую серию оригинальных 
презентаций с участием звезд 
российского кино для пред-
ставителей Национального ре-
кламного альянса, сейлз-хауса
« Э В Е Р ЕСТ »  и  р е к л а м н ы х 

агентств. Специально для гостей 
были организованы экскурсии 
по телецентру в ключевые под-
разделения — аппаратные и сту-
дии новостей. Каждый из них по-
лучил возможность попробовать 
себя в нескольких телевизион-
ных профессиях — телеведущий, 
режиссер аппаратной, редактор 
суфлера и корреспондент. Такие 
презентации состоялись не толь-
ко в Москве и Санкт-Петербурге, 
но и в других городах. 

Презентация 5 октября стала 
самой масштабной в этой серии. 
Были представлены планы на 
новый сезон и подведены итоги 
года в необычном формате — му-
зыкально-гастрономического 
ринга. Гости могли пообщаться 
с актерами, сделать с ними фото, 
побывать на красной дорож-
ке, сделать ретро-фото и попро-
бовать каждый проект на вкус в 
стилизованных барах. Контент 
канала был представлен в виде 
креативного меню, где каждый 
мог выбрать блюдо для себя.  Та-
кой творческий подход оцени-
ли эксперты ивент-индустрии. 

В октябре Пятый стал обладате-
лем сразу трех наград ежегод-
ного конкурса «Лучшая event-
команда, сертифицированная 
АКМР». 

В 2023 году канал также ак-
тивно развивался в интернет-
пространстве. Количество под-
писчиков, просмотров и охватов 
увеличилось, установлено сразу 
несколько абсолютных рекор-
дов суточной посещаемости сай-
та канала.

По данным Яндекс.Метрика 
количество уникальных посети-
телей за год составило 85,2 мил-
лиона. Количество просмотров 
контента достигло 805 миллио-
нов, что является абсолютным 
рекордом за всю историю рабо-
ты портала. Число визитов по 
сравнению с предыдущим пери-
одом выросло на 17 миллионов и 
составило 287 миллионов.

По данным системы монито-
ринга Медиалогия, в сентябре 
сайт вошел в ТОП-10 самых ци-
тируемых ресурсов в масс-медиа 
и в ТОП-5 самых цитируемых ре-
сурсов в социальных сетях. 

Официальный аккаунт Пято-
го на платформе Дзен занял пер-
вое место по просмотру контен-
та среди страниц федеральных 
СМИ. Показатель достиг почти 
265 миллионов. Это более чем 
на 100 миллионов просмотров 
больше, чем у других аналогич-
ных аккаунтов. Количество под-
писчиков в аккаунтах «Пятый 
канал. Новости» и «Пятый канал. 
Телеканал» в социальных сетях 
достигло отметки 1 772 185 че-
ловек. 

На каналах в YouTube проек-
ты Пятого посмотрело 325 мил-
лионов человек.

За пределами России сериа-
лы регулярно попадают в нацио-
нальные ТОП-5 и ТОП-10 стран 
СНГ. В онлайн-кинотеатрах се-
риалы канала набирают милли-
оны просмотров. Рейтинг каж-
дого из проектов превышает 8 
пунктов из 10. В ближайшее вре-
мя на онлайн-платформах зри-
тели смогут увидеть и другие 
новинки канала.  

Комплекс СПГ в Быковском районе 

построен за рекордные семь месяцев 

На Алтае в последние 

годы стабильно 

растут туристиче-

ский поток 

и деловая активность 

В этом году шоу «Алые паруса» 

собрало рекордное число

просмотров.

ЖИЛЬЕ / Строительному комплексу необходимо сохранить высокие темпы развития    

Время работать 
Марина Ледяева 

П
о итогам 2023 года в России 
должны ввести в эксплуата-
цию 103 миллиона квадрат-

ных метров жилья. Это больше, 
чем в рекордном 2022-м, когда 
было сдано 102 миллиона «ква-
дратов». Несмотря на санкци-
онное давление и другие труд-
ности, строительному комплек-
су пока удается сохранять высо-
кие показатели. Но сможет ли 
он и дальше противостоять мно-
гочисленным вызовам? О своем 
видении сегодняшнего положе-
ния отрасли и ее перспектив 
«РГ» рассказал председатель со-
вета директоров холдинга 
«РСТИ» Федор Туркин. 

Федор Олегович, как вы оце-
ниваете ситуацию с жилищ-
ным строительством в ус-
ловиях санкций? 

ФЕДОР ТУРКИН: Надо отметить, что 
за предыдущие несколько лет 
российская строительная от-
расль набрала мощные оборо-
ты. Мы значительно продвину-
лись по всем направлениям. Я 
имею в виду и объемы строи-
тельства, и его качество, и архи-
тектурную составляющую. Ре-
шение многих больных вопро-
сов сдвинулось с мертвой точки 
— например, расселение аварий-
ного жилья. Все это дает повод 
для гордости и за строителей, и 
за страну в целом.

Но уже в середине прошло-
го года возникли предпосылки 
для замедления этих процес-
сов, а дальнейшие события ста-
ли негативно влиять на ситу-
ацию в отрасли, как и во всем 
реальном секторе экономики. 
Поднятие ключевой ставки ЦБ 
РФ привело к повышению ста-
вок по кредитам — в нашей сфе-
ре это, прежде всего, ипотека и 
проектное финансирование. В 
связи с переходом на импорто-
замещение и ростом валютного 
курса стали сложнее и дороже 
логистические цепочки достав-
ки оборудования и материалов. 
На этом фоне увеличилась се-
бестоимость строительства, но 
необходимого в таких условиях 
роста выручки от реализации 
квартир не произошло.   

После того как строительная 
отрасль и экономика в целом 
набрали хороший темп, начали 
успешно справляться с постав-

ленными задачами, все может в 
корне измениться. Мы в нашей 
компании просчитали возмож-
ные последствия для отрасли 
и обратились в Министерство 
строительства РФ. Нам ответи-
ли, что будут разбираться с эти-
ми вопросами. На наш взгляд, 
ситуация очень серьезная.

Проблемы появились в этом 
году?

ФЕДОР ТУРКИН: Да. Год назад все еще 
было вполне нормально. Отрасль 
вовсю строила планы, сдача 120 
миллионов квадратных метров 
жилья в год казалась посильной 
задачей. А некоторое время на-
зад — в начале 2010-х годов — мы 
понимали, что и 140 миллионов 
построить вполне возможно. Но 
для этого надо было еще мно-
гое сделать. Ведь строительство 
должно вестись не только в Мо-
скве и Петербурге, но и на всей 
территории страны. И в основе 
должны быть генеральные пла-
ны территорий. В отдельных ре-
гионах они есть, но в большин-
стве субъектов РФ их до послед-
него времени не было. 

Однако и этот вопрос стал 
решаться, появлялось все боль-
ше генпланов. Сейчас бы рабо-
тать и работать, но поднятие 
ключевой ставки Центробанка 
тормозит строительство. Когда 
ставку повышают до пятнадца-
ти процентов и более, это ска-
зывается на производстве аб-
солютно всего. Ведь предприя-
тия идут за кредитом в банк, и 
в итоге на столько же процен-
тов дорожает каждая составля-
ющая любого продукта. А если 
его стоимость в итоге повысит-
ся, то, вероятнее всего, на него 
уменьшится спрос. Цена от это-
го меньше стать не может. 

Да, в былые времена мы бра-
ли кредиты и под пятнадцать 
процентов, и даже больше. Но 
тогда не требовалось кредито-
вать весь объем строительства. 
Например, 30 процентов требу-
емой суммы предоставлял банк, 
а остальное вносили дольщики. 
Но после перехода на проект-
ное финансирование строители 
обязаны брать кредит на все. И в 
связи с повышением ключевой 
ставки себестоимость квадрат-
ного метра существенно увели-
чилась — на 30—60 процентов. В 
итоге получается, что поднятие 
ключевой ставки ЦБ не останав-

ливает инфляцию, а, наоборот, 
увеличивает ее. 

Какие материалы и обору-
дование дорожают быстрее 
всего? Есть ли проблемы с 
кадрами?

Ф Е Д О Р  Т У Р К И Н : Цены растут на 
все. Мы еще не успели полно-
стью перейти на импортозаме-
щение, многое завозится по па-
раллельному импорту. То, что 
при заключении договора сто-
ило, предположим, миллион ру-
блей, сегодня обойдется уже в 
1,2 миллиона. В советское вре-
мя мы практически все произ-
водили сами — например, це-
мент. А сегодня удовлетворяем 

потребность в нем максимум 
на 40 процентов. Значит, надо 
строить заводы. Сырье и энер-
гетические мощности у нас 
есть. Нужны только «длинные» 
дешевые деньги, которых нет, и 
мы не понимаем, когда они бу-
дут и будут ли вообще при такой 
финансовой политике.      

Что касается кадров, то их не 
хватает. Падение курса рубля 
привело к тому, что иностранные 
рабочие в России стали получать 
меньше, чем в других странах. 
Начался отток рабочей силы. 

Что сейчас происходит со 
спросом на рынке первично-
го жилья? Насколько актив-

но люди покупают кварти-
ры, какие инструменты для 
этого используют? 

ФЕДОР ТУРКИН: На данный момент 
спрос подстегивается опасения-
ми, что в следующем году, веро-
ятно, уже не будет возможности 
взять ипотеку на прежних усло-
виях. А ипотека — это ключевой 
инструмент при покупке квар-
тиры — не только для эконом- 
и комфорт-класса, но даже для 
бизнеса. Восемь из десяти сде-
лок — ипотечные. 

Сегодня люди просто отча-
янно бросаются в ипотеку, по-
нимая, что иначе реализация 

их планов по улучшению жи-
лищных условий может ото-
двинуться на годы. При этом 
условия только ужесточают-
ся. На следующий год банки 
станут требовать в обязатель-
ном порядке 30-процентный 
первоначальный взнос. То есть 
надо прийти за кредитом, имея 
почти треть стоимости квар-
тиры, которую вы планируете 
приобрести. А некоторые бан-
ки говорят и о 50 процентах. 
Для большинства людей это 
будет нереально. 

Отмечается ли на этом 
фоне затоваривание рынка 
нераспроданным жильем в 
новостройках?

ФЕДОР ТУРКИН: Да, прежде всего в 
Москве и Петербурге. Еще не-
давно мы строили объект и в 

нем оставалось непроданным 
всего от семи до пятнадцати 
процентов жилья. Сегодня не 
удается реализовать от тридца-
ти до пятидесяти процентов.   

По данным Единой инфор-
мационной системы жилищно-
го строительства «ДОМ.РФ», 
объем нераспроданного жилья 
в российских новостройках на 1 
ноября 2023 года составил 71,1 
миллиона квадратных метров, 
что на 5,4 миллиона больше, 
чем год назад. 

В этой ситуации застрой-
щики вынуждены принимать 
меры по стабилизации своего 
финансового положения. Что-
бы минимизировать дефолт-
ные и банкротные риски пе-
ред банками-кредиторами, они 
вводят программы траншевой 
ипотеки — фактически это рас-
срочка или отсрочка в оплате 
квартиры. В результате при-
менения этого главного, на се-
годняшний день, инструмента 
приобретения жилья, мы име-
ем договоры купли-продажи, 
но не имеем наполнения счетов 
деньгами. 

По вашим прогнозам, что 
ждет отрасль? Какова судь-
ба будущих строительных 
проектов?

ФЕДОР ТУРКИН: При сохранении те-
кущей отрицательной динами-
ки строительный сектор имеет 
запас прочности на полтора-два 
года. В дальнейшем процент на-
копленного убытка будет превы-
шать выручку от реализации не-
проданных квартир, что вызовет 
веерные банкротства по отрасли. 

Уже сейчас у многих застрой-
щиков наблюдается так назы-
ваемый технический дефолт, 
при котором деньги есть толь-
ко в камне: объект построен, но 
не продан. То есть отдать кредит 
они пока не могут. А в перспек-
тиве не смогут и построить, по-
скольку банк имеет право пре-
кратить кредитование. 

На дискуссионных площад-
ках все чаще говорится о не-
обходимости дифференци-
ации жилищной политики 
и, в частности, строитель-
ства арендных домов. Как вы 
оцениваете их перспективы?

ФЕДОР ТУРКИН: Начнем с того, что 
на протяжении 20 лет нам вну-
шали, что у каждого должны 
быть своя квартира или дом. И 
люди психологически настрои-
лись на это. Но если, предполо-
жим, человек едет куда-то пора-

ботать на пять-семь лет, необя-
зательно приобретать жилпло-
щадь в собственность — ее можно 
взять в аренду. Однако для стро-
ительной отрасли такие объекты 
будут окупаться гораздо доль-
ше. При нынешних процентных 
ставках это неосуществимо.    

Пополняют ли застройщики 
в этих условиях земельный 
банк под будущие стройки?  

ФЕДОР ТУРКИН: Да, поскольку инве-
стиционный цикл проекта — три-
пять лет. На то, чтобы подгото-
вить под землю, требуются вре-
мя и определенные усилия. За-
стройщики исходят из того, что 
сегодняшние трудности — вре-
менные. Не опоздать бы только.  

Ваша компания работает 
более 20 лет, она развивалась 
параллельно со строитель-
ной отраслью страны. Какое 
время было самым благопри-
ятным для стройки?  

ФЕДОР ТУРКИН: Как я уже сказал, 
очень успешным для отрасли 
стал предыдущий год. Панде-
мия немного ее притормозила, 
но затем за очень короткое вре-
мя строительный комплекс со-
вершил мощный рывок. Мож-
но привести в пример прошлый 
год, когда ключевая ставка была 
на уровне всего четырех про-
центов и люди активно получа-
ли ипотечные кредиты. Но се-
годня уже все иначе. 

Хочу подчеркнуть, что мы не 
жалобщики. Мы патриоты, ко-
торые работают на благо сво-
ей страны. У нас есть опыт вы-
хода из сложных ситуаций, и я 
уверен, что сегодняшние труд-
ности мы также преодолеем. Не 
хотелось бы только, чтобы они 
длились долго.  

А К Ц Е Н Т 

У В Е Л И Ч И Л АС Ь  С Е Б ЕСТО И М О СТ Ь 

СТ Р О И Т Е Л Ь СТ В А ,  Н О  Р О СТА  В Ы Р У Ч К И 

ОТ  Р Е А Л И ЗА Ц И И  К В А Р Т И Р

Н Е  П Р О И З О Ш Л О

Федор Туркин: У нас есть опыт 

выхода из сложных ситуаций. 

Ключевой вопрос

Что, на ваш взгляд, необходимо предпринять для нормализации 

ситуации в жилищном строительстве?

Федор Туркин | Во-первых, необходимо усилить меры валютного кон-

троля вместо их отмены (довести сдачу валютной выручки до ста про-

центов, запретить вывод валют). Во-вторых, снизить ключевую ставку 

до двух-трех процентов вместо ее повышения. В-третьих, пересмо-

треть стандарты в сторону снижения процента резервирования и уве-

личения банковского кредитного плеча. В-четвертых, снизить перво-

начальный взнос по ипотеке до пяти-десяти процентов вместо его по-

вышения до 30 процентов. И в-пятых, ввести дополнительные меры 

стимулирования спроса на жилье с помощью новых программ госу-

дарственного субсидирования.    
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1,1
миллиона
человек сможет принимать 
новый терминал аэропорта 
Барнаула в год
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Евгения Мамонова 

О
бъем инвестиций в рос-
сийскую недвижимость 
достиг максимальных 
значений за всю исто-
рию наблюдений. По 

данным аналитического отчета 
IBC Real Estate, в третьем квар-
тале вложения составили 239 
миллиардов рублей — макси-
мальное квартальное значение 
за последние 20 лет. За первые 
девять месяцев 2023 года инве-
стиции достигли отметки 610 
миллиардов рублей — это бо-
лее чем в два раза больше, чем 
за тот же период 2022 года, и на 
23 процента больше по сравне-
нию с показателями за весь про-
шлый год. Эксперты прогнози-
руют, что по итогам года объем 
инвестиций в отечественную 
недвижимость может достиг-
нуть 700 миллиардов рублей.

Наибольшая доля сделок (46 
процентов) пришлась на торго-
вый сегмент. За девять месяцев 
2023 года инвесторы вложили 
280 миллиардов рублей, что в 
шесть раз больше показателей 
за весь прошлый год. Подобный 
инвестиционный бум был свя-
зан в первую очередь с закрыти-
ем сделок на торговую недвижи-
мость, которая ранее принадле-
жала иностранным компаниям.

«В начале года активно рас-
продавались доли иностранных 
компаний, причем сделки про-
ходили государственную комис-
сию, которая была заинтересова-
на в выгодных условиях для соот-
ечественников», — комментиру-
ет генеральный директор компа-
нии «Этерна» Дмитрий Томилин.

По словам эксперта, активы, 
выставленные на продажу по хо-
рошей цене, стали особенно при-
влекательными для тех инвесто-
ров, которые ждали подходящего 
момента для совершения сделки.

Кроме того, геополитическая 
ситуация подталкивает инвесто-
ров не рисковать и вкладывать 
средства внутри страны. Ин-
струменты господдержки, кото-
рые постоянно расширяются и 
дополняются, также этому спо-
собствуют.

«Наличие государственной 
поддержки для малого и среднего 
бизнеса, а также введение ком-

мерческой ипотеки, что раньше 
было нехарактерно для рынка, — 
еще один фактор, способствую-
щий инвестиционному росту», — 
отмечает генеральный директор 
агентства недвижимости Max 
Realty Максим Кирьянов. 

По словам эксперта, сегодня 
во многих регионах создаются 
хорошие условия для привлече-
ния бизнеса. В частности, речь 
идет о различных льготах, бес-
процентных рассрочках и про-
чих мерах поддержки, которые 
позволяют развивать коммер-
ческие проекты, в том числе в 
торговой сфере.

«Это стало одним из факто-
ров, который поспособствовал 
кратному росту инвестиций 

в торговую недвижимость», 
— считает директор агентства 
коммерческой недвижимости 
Filipov Capital Артем Филипов. 

Однако эксперты уверены, 
что само по себе приобретение 
торговой недвижимости по хо-
рошей цене или на выгодных ус-
ловиях не считается «счастли-
вым билетиком». Сегодня сег-
мент торговых центров пере-
живает трансформацию, ито-
гом которой станет уход с рын-
ка некоторых форматов в силу 
своей непопулярности. На рын-
ке останутся только те ТЦ, кото-
рые смогут предложить поку-
пателям востребованный пул 
арендаторов, а также интерес-
ные досуговые решения. 

«Каждый ТЦ в своем роде 
уникален, — отмечает Дмитрий 
Томилин. — Между ними будет 
разгораться конкуренция на 
фоне дефицита качественных 
арендаторов. Да, районные ТЦ 
перетянули на себя часть спро-
са, но крупные региональные не 
умрут все и в один день. Некото-
рые из них даже станут успеш-
нее на фоне «умирания» сосе-
дей, а других, безусловно, по-
стигнет не лучшая участь. Гово-
рить о крупных ТЦ как о пере-
житке прошлого — рано, особен-
но в отношении мегаполисов. 
Постепенно ситуация с аренда-
торами будет выравниваться, а 
потребность в том, чтобы раз в 
неделю закупиться всем необ-
ходимым в одном месте, у потре-
бителей осталась. Кроме того, 
есть ряд регионов, где до сих пор 
низкая насыщенность торговы-
ми форматами. И только там, где 
есть избыток ТЦ, часть из них 
будет видоизменяться». 

Эксперты уверены, что уход 
зарубежных арендаторов не 

приведет к пустым полкам, а, на-
против, позволит выйти на ры-
нок новым брендам, коллабора-
циям и форматам.

«Ожидается расширение то-
варных линеек и ассортимен-
та продукции локальных брен-
дов, увеличение площадей мага-
зинов и их количества, а также 
появление новых российских и 
международных брендов, — счи-
тает Артем Филипов. — Переори-
ентация на рынки Азии и кол-
лаборации между российски-
ми брендами также будут вно-
сить свой вклад в развитие сег-
мента».

Инвестиционный бум слу-
чился не только в сегменте тор-
говой недвижимости. Весь 2023 
год инвесторы активно вклады-
вались и в жилье.

«В массовом сегменте спрос 
был разогнан дешевой ипоте-
кой, — считает Дмитрий Томи-
лин. — На элитном рынке слу-

чился по-настоящему «жаркий 
год», причем продажи особенно 
активировались после повыше-
ния ставки ЦБ. Люди понимают, 
что в долгосрочной перспекти-
ве количество дорогих объектов 
в престижных локациях будет 
снижаться на фоне роста себе-
стоимости строительства и кре-
дитов». 

Говоря о прогнозах, экспер-
ты отмечают, что в следующем 
году сохранится высокий инве-
стиционный интерес к торговой 
недвижимости. 

«В качестве таких активов 
могут уже фигурировать ТЦ, 
перешедшие на баланс в банки, 
— полагает Дмитрий Томилин. — 
Кредитные организации не уме-
ют управлять непрофильными 
активами и, скорее всего, тоже 
будут предлагать дисконты. Это 
станет поводом для многих рас-
смотреть этот вариант для вло-
жений».

А вот на рынке жилья все бу-
дет зависеть от внутренней фи-
нансово-кредитной полити-
ки государства. Сворачивание 
льготных ипотечных программ 
и повышение ставки ЦБ РФ — 
именно это прогнозируют экс-
перты —существенно снизят 
инвестиционную активность в 
этом сегменте. 

«Динамика ввода новых объ-
ектов уже снизилась (40 процен-
тов от общего количества заяв-
ленных к вводу объемов жилья 
было перенесено с этого года на 
следующий) и будет снижать-
ся дальше, — прогнозирует Дми-
трий Томилин. — Конечно, стро-
ящиеся объекты будут законче-
ны, а вот закладка новых проек-
тов маловероятна в условиях вы-
соких ставок по кредитам».  

Цифра

700 
миллиардов 
рублей могут достичь
инвестиции в недвижимость
по итогам года

Михаил Калмацкий

В 
эпоху гаджетов и интернет-
развлечений живое цирковое 
искусство остается востре-

бованным у зрителей. О том, чего 
добились в этом году отечествен-
ные цирки, «РГ» рассказал гене-
ральный директор «Росгосцир-
ка» Сергей Беляков.

Сергей Григорьевич, как сло-
жился для вашей компании 
2023 год?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Он стал рекордным 
сразу по нескольким направ-
лениям работы. Во-первых, мы 
впервые в своей истории прове-
ли сразу четыре цирковых фе-
стиваля, каждый из которых 
имеет статус международного. 
Во-вторых, состоялся дебют трех 
детских фестивалей. Это улич-
ный цирковой фестиваль «Без 
границ — детям», ставший на-
стоящим праздником дружбы и 
культуры, инклюзивный цирко-
вой фестиваль «Обыкновенное 
чудо необыкновенных детей» — в 
нем приняли участие дети и под-
ростки с ограниченными воз-
можностями здоровья из России 
и Беларуси. И, наконец, впервые 
проведенный в Туле детский и 
молодежный цирковой фести-
валь «На языке мира». Также в 
апреле этого года был дан старт 
большим гастролям на новых 
территориях нашей страны. При 
этом гастроли в Луганске оказа-
лись беспрецедентными по посе-
щаемости.

И, конечно, самое важное — в 
этом году значительно увеличи-
лось количество представлений 
в филиалах «Российской госу-
дарственной цирковой компа-
нии» по всей стране. В 2022 году 
компания провела 2600 пред-
ставлений, при этом за 11 меся-
цев прошло уже 2500 цирковых 
показов, что в условиях закры-
тия в 2023 году сразу 5 цирков 
компании наглядно свидетель-
ствует о росте показателей. Это 
касается и посещаемости пред-
ставлений: если в прошлом году 
на наши программы пришли 2,8 
миллиона человек, то в этом — 
больше 3 миллионов.

С чем связан такой рост инте-
реса у зрителей?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Сегодня посеще-
ние цирка стало неотъемлемой 
частью культурной программы 

выходного дня не только для ро-
дителей и детей, но и для тури-
стов. Заполняемость зритель-
ных залов государственных цир-
ков доходит до 97 процентов, а, 
например, гастроли с участием 
братьев Запашных в Воронеже 
прошли вообще с аншлагом.

Такие показатели стали воз-
можными благодаря повыше-
нию качества циркового продук-
та — созданию новых потрясаю-
щих цирковых программ и спек-
таклей, сказок и шоу, активному 
внедрению новых технологий, 
цифровизации отрасли, улучше-
нию инфраструктуры. Сегодня 
цирк становится самой зрелищ-
ной формой культурной комму-
никации, социальной адаптации 
и даже реабилитации.

Вы сказали, что несколько фи-
лиалов сейчас закрыты на ре-
монт. Надолго?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Да, капитальный 
ремонт и реконструкцию ведем 
одновременно в восьми цирках 
компании: в Челябинске, Крас-
ноярске, Пензе, Оренбурге, Ека-
теринбурге, Твери, Волгограде и 
Иркутске. Ближе всего оконча-
ние работ в Екатеринбургском, 
Тверском и Волгоградском цир-
ках — это первый квартал 2025 
года. В Челябинске и Краснояр-
ске при условии выделения фи-
нансирования зрители смогут 
вновь увидеть представления в 
конце 2025 года.

Кроме того, впервые за 35 лет 
проводится полномасштабный 
ремонт наших гостиниц и обще-
житий. Они оснащаются новой 
мебелью и бытовой техникой. 
Это позволяет улучшать условия 
жизни артистов, гастролиру-
ющих в рамках циркового кон-
вейера.

А в каких условиях живут и 
работают четвероногие ар-
тисты?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: На содержании се-
годня находится более 1000 цир-
ковых животных. Современные 
технологии и требования к безо-
пасности позволяют обеспечить 
им достойные условия и хорошо 
о них заботиться. Все цирки ком-
пании соответствуют требова-
ниям Федерального закона «Об 
ответственном отношении к жи-
вотным». Что касается методов 
дрессировки, то они строятся на 
принципах добра, доверия и вза-

имопонимания — главных прин-
ципах зоопсихологии.

Кстати, в этом году у нас боль-
шое пополнение — закупили но-
вых животных. Это 162 «арти-
ста», большинство из которых 
домашние или животные-ком-
паньоны (лошади, собаки, ламы, 
верблюды, голуби, бизоны, обе-
зьяны и лемуры). Есть и хищники 
(тигры, львы и котята пумы), при-

чем их не изымают из дикой при-
роды, это потомки зверей, кото-
рые уже были рождены в неволе.

Как идет работа с коллегами, 
партнерами из других стран?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Открылись новые 
возможности для обмена опы-
том с Мексикой, возобновляет-
ся сотрудничество с Китаем. А 
совсем недавно мы подписали 

соглашение с Никарагуанским 
институтом культуры, что по-
зволит в дальнейшем создавать 
новые совместные формы твор-
ческого взаимодействия. В на-
ших международных фестива-
лях принимают участие арти-
сты и руководители зарубежных 
цирковых компаний из Испа-
нии, Болгарии, Греции, Арген-
тины, Венгрии, Италии, Эфио-
пии, Германии, Франции, Перу, 
стран Юго-Восточной Азии, СНГ 
и даже Австралии.

Расскажите, пожалуйста, 
подробнее о фестивалях.

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Россия сегодня на-
ходится в авангарде циркового 

фестивального движения. Эти 
программы становятся площад-
ками для запуска инклюзивных и 
социальных проектов, простран-
ством для кросс-культурного ди-
алога, развития международно-
го культурного сотрудничества. 
В Санкт-Петербурге, к примеру, 
уже во второй раз прошел меж-
дународный фестиваль «Без гра-
ниц», вновь ставший триумфом 
российского цирка. В Саратове 
традиционно проводится един-
ственный в мире женский цир-
ковой фестиваль — он насчитыва-
ет почти десятилетнюю историю 
и не менее 1000 международ-
ных участниц. И недавно в Туле 
с огромным успехом прошел дет-
ский и молодежный цирковой 
фестиваль «На языке мира». В 
нем принимают участие талант-
ливые ребята в возрасте от 8 до 
18 лет. Фестиваль уникален тем, 
что это конкурс любительско-
го уровня, но при этом с доволь-
но высокими требованиями к 
мастерству юных артистов. Рас-
считываем, что это мероприятие 
станет ежегодным.

Кстати, на всех международ-
ных фестивалях наши артисты 
завоевывают высшие награды. 
Например, золото I Междуна-
родного фестиваля циркового 
искусства Almaty circus festival, 
где для победы нужно было обой-
ти участников из 15 стран мира. 
Также золото II Международ-
ного фестиваля циркового ис-
кусства «Без границ» получили 
наши артисты, гимнасты на рем-
нях Елена Мизенина и Дмитрий 
Ефремкин с номером «Анна» по 
мотивам бессмертной классики. 
А золотые короны IX Междуна-
родного фестиваля «Принцесса 
цирка» завоевали девушки-джи-
гиты с номером «Покахонтас» 
— это совместная работа с Боль-
шим Московским государствен-
ным цирком.

Как идут гастроли цир-
ков в новых регионах нашей 
страны?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: В ЛНР и ДНР состо-
ялось уже 170 представлений, 
на которых побывало более 200 
тысяч зрителей. Кстати, все вы-
рученные от продажи билетов 
средства будут направлены на 
восстановление цирков новых 
регионов.

Недавно завершились очеред-
ные гастроли цирковой програм-

мы «Тропик шоу» в Луганске. За 
полтора месяца гостями 30 пред-
ставлений стали почти 55 тысяч 
зрителей. А буквально на днях 
там стартуют новые гастроли 
компании — программа «Импе-
рия львиц» под руководством 
заслуженного артиста России 
Виталия Смолянца. В 2024 году 
планируется провести не менее 
60 представлений в Мариуполе 
и не менее 155 представлений в 
Луганске.

Вы активно проводите соци-
альные проекты, особенно для 
детей. Что было сделано в этой 
сфере в 2023 году?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Наша основная за-
дача — сделать цирковое искус-
ство максимально доступным 
для всех. Для этого, например, 
каждый год 1 июня в День защи-
ты детей мы запускаем всерос-
сийскую благотворительную ак-
цию «Цирк детям села», благо-
даря которой все больше детей 
из отдаленных и труднодоступ-
ных районов нашей страны зна-
комятся с миром цирка. Артисты 
едут туда, чтобы подарить ра-
дость детям, многие из которых 
впервые видят цирк.

Также все филиалы компании 
регулярно организуют показы 
для поддержки детей военнос-
лужащих и детей из зоны СВО. 
Наши программы посетили уже 
более 17 тысяч детей Донбасса. 
Буквально недавно Самарский 
цирк собрал детей из города-по-
братима Снежное Донецкой На-
родной Республики на грандиоз-
ном мюзикле на воде «Одиссея».

Кроме того, в 10 городах на-
шей страны в рамках специаль-
ного проекта «Цирк на ощупь» 
компании «Росгосцирк» и про-
граммы «Особый взгляд» Бла-
готворительного фонда «Ис-
кусство, наука и спорт» успеш-
но идут представления в сопро-
вождении тифлокомментариев 
(речевого описания происхо-
дящего. — Прим. ред.). Благода-
ря им цирковые представления 
получили максимально подроб-
ные и красочные описания того, 
что происходит в манеже, созда-
вая эффект присутствия и помо-
гая незрячим гостям буквально 
«увидеть» шоу. Также «Цирк на 
ощупь» помог сотням людей вза-
имодействовать с животными в 
манеже — такая практика облада-
ет терапевтическим эффектом и 

помогает в реабилитации людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

Сегодня цифровизация охва-
тывает все сферы деятель-
ности, наверняка и цирковую 
тоже?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Мы, конечно, при-
кладываем усилия для цифрови-
зации технологических процес-
сов в цирковой отрасли. К приме-
ру, на всех кассах цирка появи-
лись QR-коды, ведущие на стра-
ницы компании в социальных се-
тях. В Екатеринбургском филиа-
ле идет работа по оцифровке му-
зейных фондов. Библиотека цир-
ка, содержащая уникальные эк-
земпляры книг, редкие фотогра-
фии, афиши, программки, станет 
доступна в электронном катало-
ге нового интернет-ресурса.

Также компания запускает 
первое в мире цирковое робо-
тотехническое шоу. В нем одно-
временно участвуют 12 полно-
размерных сервисных роботов 
модели Promobot V.4. Они пере-
мещаются по манежу, танцуют, 
а также взаимодействуют со зри-
телями. Внедрение технических 
инноваций в цирковую сферу — 
это новая ступень развития от-
расли и абсолютный феномен. 
Подобные проекты способны ак-
тивно популяризировать робо-
тотехнику среди подрастающего 
поколения.

Приближаются новогодние 
праздники, и будет много же-
лающих посетить различные 
шоу. Чем порадуют зрителей 
российские цирки?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: У них есть возмож-
ность окунуться в предновогод-
нюю сказку вместе с цирковыми 
программами. Добрые истории 
о дружбе и взаимопомощи ждут 
своих больших и маленьких зри-
телей и в Кирове, где манежем 
правит Снежная королева, и в 
Туле, где новогодние приключе-
ния домовенка Кузи не оставят 
равнодушным ни одного ребен-
ка. Нижний Новгород встречает 
своих жителей елкой в цирке, а 
Иваново представит настоящий 
цирк на льду, главный сюрприз 
которого — аттракцион с белы-
ми медведями. И, конечно, будут 
большие премьеры: в Цирке на 
Фонтанке в Санкт-Петербурге и 
в Саратовском государственном 
цирке.  

КУЛЬТУРА / Российские цирки в этом году побили рекорды посещаемости 

Вечер у арены 

Сергей Беляков: Цирк стал самой 
яркой формой культурной комму-
никации и даже реабилитации. 

А К Ц Е Н Т

В  2 0 2 3  ГО Д У  З Н АЧ И Т Е Л Ь Н О 

У В Е Л И Ч И Л О С Ь  К ОЛ И Ч ЕСТ В О 

П Р Е Д СТА В Л Е Н И Й  В  Ф И Л И А Л А Х 

« Р О С ГО С Ц И Р К А »  П О  В С Е Й  СТ РА Н Е

ЭКОНОМИКА / Инвестиции в российскую недвижимость достигли максимума 

Взлет с поддержкой 

А К Ц Е Н Т 

С Е ГО Д Н Я  В О  М Н О Г И Х  Р Е Г И О Н А Х 

С О З Д А Ю ТС Я  ХО Р О Ш И Е  У С Л О В И Я 

Д Л Я  П Р И В Л ЕЧ Е Н И Я  Б И З Н ЕС А

ЮБИЛЕЙ / 35 лет одной  
из ведущих строительных 
компаний Сахалина

Параллельный мир 
«Сферы»

Даниил Панкстьянов

Даже из космоса можно уви-
деть построенные ООО «СКФ 
«Сфера» жилые дома и офис-
ные здания, школы, детские 
сады, спортивную инфра-
структуру, учреждения куль-
туры, промышленные объ-
екты и многое другое. Они 
рассыпаны по Сахалину, Ку-
рилам и даже Хабаровскому 
краю и своим совершенством 
дополняют красоту природы 
Дальнего Востока. Там есть 
душа, которую вложили стро-
ители. 

Все сделано под ключ: 
функционально, эффективно 
и комфортно. Это целый мир 
со своими принципами и фи-
лософией, где хочется жить, 
растить детей, заниматься 
творчеством, делиться ра-
достью созидания с другими 
людьми и двигать общество 
вперед. 

Недаром важных гостей 
стараются привезти туда, где 
трудилась компания, став-
шая символом качества. Впе-
чатленные, они говорят, что 
обустраивать Россию нужно 
так, как это делает эта саха-
линская команда. И в этом нет 
преувеличения. Коллектив на 
своем примере доказал, что 
развиваться можно в любых 
условиях, пережил послед-
ствия развала СССР, пресло-
вутые 90-е, удачно вписался в 
новые рыночные реалии, вы-
шел на международный уро-
вень и уверенно смотрит в бу-
дущее. 

Секрет долгой и успеш-
ной деятельности в выпол-
нении самых сложных задач 
без страха перед трудностя-
ми. Предприятие отличают 
профессионализм и упор-
ство, умение и желание всегда 
учиться новому, гибкость. А 
главное, «Сфера» всегда стре-
мится делать что-то полез-
ное для своей малой Родины 
и страны. 

Заказчики, партнеры и на-
селение знают, что на пред-
приятие можно положиться 

в самых сложных условиях. 
Поэтому когда случаются ка-
таклизмы и форс-мажоры, 
обращаются в эту строитель-
ную компанию. Она, как во-
енное подразделение, в крат-
чайшие сроки переходит в 
наступление и получает нуж-
ный результат. 

Неслучайно организации 
доверили возведение буду-
щего студенческого городка 
СахГУ в Южно-Сахалинске. 
В нем смогут разместиться с 
комфортом 1500 человек. С 
университетом правитель-
ство региона связывает боль-
шие надежды на дальнейший 
подъем социально-экономи-
ческого уровня островной об-
ласти. 

Сегодня многопрофиль-
ный строительно-коммерче-
ский холдинг осуществляет 
все виды строительных работ 
под ключ, имеет опыт ком-
плексной застройки терри-
торий, занимается производ-
ством и поставкой электро-
энергии, жилищно-комму-
нальным обслуживанием. А 
также арендным, гостинич-
ным бизнесом и обслужива-
нием нефтегазовых проектов. 

— У «Сферы» благород-
ная миссия изменить среду 
обитания людей к лучшему, 
— считает ее генеральный ди-
ректор Андрей Залпин.

Фирма по праву гордится 
своей трудовой биографией. 
Ее работники отмечены боль-
шим количеством различных 
наград. Предприятие регу-
лярно занимает первые места 
на профильных конкурсах. 
Здесь выросли трудовые ди-
настии. Дети ветеранов уже 
сами стали мастерами своего 
дела и даже руководителями 
различных подразделений. 
Работать в «Сфере» престиж-
но. Многие прошедшие эту 
школу стали высококлассны-
ми специалистами и с успе-
хом трудятся в строительной 
отрасли нашей области и с 
благодарностью вспоминают 
наставников, которые дали 
им путевку в жизнь.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

По итогам года объемы инвести-
ций в недвижимость превысят 
показатели прошлых лет.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК / У страхования в России есть отличные перспективы для развития 

Плати, как ездишь 
Владимир Баршев 

С
работала ли индивидуа-
лизация ОСАГО, которая 
стартовала еще в 2019 
году под лозунгом «пла-
ти, как ездишь»? Кто стал 

платить за автогражданку боль-
ше, кто меньше? Какие перспек-
тивы у моторного страхования в 
России? Да и вообще, какие пер-
спективы у страхования в Рос-
сии в принципе? На что дела-
ются ставки и как рынок будет 
развиваться дальше? Обо всем 
этом «РГ» рассказал президент 
Российского союза автостра-
ховщиков Евгений Уфимцев. 

Евгений Владимирович, 
оправдала ли себя стратегия 
«плати, как ездишь»? Ста-
ло ли у нас больше аккурат-
ных водителей, как измени-
лось количество рискован-
ных автомобилистов?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: На мой взгляд, 
индивидуализация тарифов 
сработала. Судите сами. Вырос-
ла доля водителей, имеющих 
скидку за безаварийную езду 
по ОСАГО. Так, в третьем квар-
тале 2023 года автовладельцы, 
имеющие хоть какую-то скид-
ку за безаварийную езду, соста-
вили 93 процента (годом ранее 
92,6 процента). Также выросла 
доля водителей, имеющих мак-
симальную скидку (в размере 
54 процентов) за безаварийную 
езду по ОСАГО. Таких автомо-
билистов — 34 процента. То есть 
треть автовладельцев, как ми-
нимум, в течение 10 лет не по-
падали в ДТП по собственной 
вине. В тоже время сохранилось 
количество автовладельцев, 
имеющих максимальную над-
бавку по ОСАГО за аварийную 
езду по итогам третьего квар-
тала. Но их не так много всего 
лишь 0,01 процента водителей.

Все это говорит о том, что 
страхование это стимул для ак-
куратного безаварийного вож-
дения. Каждый автовладелец 
борется за свой коэффициент 
бонус малус. Ведь это позволя-
ет снизить стоимость полиса. К 
тому же у страховщиков идет 
своя конкуренция за безава-
рийных водителей. И очевидно, 
что для таких страховщик мо-

жет снизить и планку тарифа, 
что сделает полис еще дешевле. 

Год заканчивается, каков, с 
вашей точки зрения, глав-
ный итог?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ:  Главный итог не 
только года, но и последних лет 
— это запуск электронного уре-
гулирования убытков по дого-
вору ОСАГО в рамках Европро-
токола. Это событие определит 
дальнейший вектор развития 
страхования на годы вперед. 
Этот сервис экономит время ав-

томобилистов, которые попали 
в аварию. Ведь больше нет не-
обходимости ехать в офис стра-
ховой компании, чтобы отвезти 
туда кипу документов и бумаж-
ное заявление на возмещение 
убытков. Всё это можно сделать 
через портал «Госуслуги», через 
мобильное приложение «Госус-
луги Авто». 

Когда мы запускали элек-
тронный полис страхования, 
мы недооценивали, насколь-
ко это приживется. Ведь можно 
было оформить такой полис, а 
потом прийти в страховую ком-
панию и получить его на бланке. 
Сейчас его распечатывают на 
бумаге, а то и просто сохраня-
ют в смартфоне. В итоге на блан-
ках Гознака у нас оформляется 
лишь порядка 200 тысяч поли-
сов на всю страну. 

А как с темпами элек-
тронного урегулирования 
убытков?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: По состоянию 
на 1 ноября 2023 года 3383 ДТП 
уже урегулированы электрон-
ным образом. При этом мы ви-
дим хорошую динамику: с каж-
дым месяцем число убытков, 
урегулированных дистанци-
онно, — растет. Конечно, это ка-
сается мелких ДТП. А таких у 

нас фиксируется около 70 — 75 
процентов. Поэтому через не-
сколько десятков лет мы даже 
перестанем удивляться, что 
возмещение ущерба будет про-
водиться в течение часа по од-
ному сообщению, звонку, элек-
тронному сообщению. Поэтому 
я считаю, что запуск электрон-
ного урегулирования — это важ-
ная веха. 

Стоимость запчастей про-
должает расти. А стои-
мость полисов?

Е В Г Е Н И Й  УФ И М Ц Е В : Несмотря на 
трудности с автокомпонента-
ми, вызванными уходом запад-
ных автопроизводителей с рос-
сийского рынка, страховщи-
ки весь год старались сдержи-
вать рост стоимости полисов 
ОСАГО. Для некоторых без-
убыточных автовладельцев 
их стоимость даже снизилась. 
Очевидно, что рост стоимо-
сти автозапчастей напрямую 
влияет на выплату по ОСАГО, 
а это, в свою очередь, давит на 
среднюю стоимость полисов 
ОСАГО. Например, средняя вы-
плата впервые превысила 100 
тысяч рублей. Однако спра-
ведливость тарифа работает, и 
за рост средней выплаты пла-
тят в основном проблемные во-
дители.

Новые справочники, кото-
рые вступят в силу 19 дека-
бря. В них вырастает сред-
няя стоимость запчастей 
на 9,8 процента? Можно на-
звать наиболее подорожав-
шие детали?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Марка на марку 
не приходится. Так, по Hyundai 
можно отметить некоторое сни-
жение цен или умеренный рост. 
Например, ветровое стекло по-
дешевело до 6 тысяч рублей (-28 

процентов), дверь — до 20 тысяч 
(-35 процентов), а фара подоро-
жала до 145 тысяч (+5 процен-
тов). Из наиболее популярных 
марок значительный рост за-
фиксирован по KIA и Nissan. На-
пример, цены на ветровые стек-
ла выросли в несколько раз (до 
41,5 тысячи рублей и 54,5 тыся-
чи соответственно).

По нашим оценкам, увеличе-
ние выплат и продолжающийся 
рост стоимости запчастей мо-
жет сказаться на росте стоимо-
сти полиса. Но, скорее всего, на 
автовладельцах, которые не по-
падают в ДТП, это скажется в 
наименьшей степени. 

Как отразится передача 
АИС ОСАГО в новую струк-
туру Центробанка — На-
циональную страховую ин-
формационную систему 
(НСИС)?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Это тоже важ-
ный этап для нас. В результате 
запуска АИС страхования мы 
ожидаем улучшения взаимо-
действия с госорганами, более 

быстрого обмена информаци-
ей. Поэтому мы постарались 
передать систему даже рань-
ше. И передача прошла безшов-
но, без проблем, никто ее даже 
не заметил. И тут же началась 
доработка уже с использовани-
ем ресурсов НСИС. Кроме того, 
это позволит добавить новые 
сервисы, в том числе постро-
ить Бюро страховых историй и 
сделать сопряжение информа-
ционной системы с порталом 
«Госуслуги», на котором через 
личный кабинет пользователь 
АИС страхования сможет по-
смотреть свою историю стра-
хования, действующие догово-
ры и статус по страховым со-
бытиям.

С 1  апреля  2024 года  в 
НСИС будут включены только 
4 вида страхования, в том числе
ОСАГО, а далее на основе нор-
мативных актов Банка России 
должны будут присоединиться 
другие виды страхования. 

Как скажется на рынке учет 
региональной специфики в 
стоимости запчастей?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: РСА выступил 
с инициативой, которую под-
держал Банк России, об изме-
нении Единой методики расче-
та стоимости запчастей и уси-
лении региональной специфи-
ки при подготовке справочни-
ка средних цен на запчасти по 
ОСАГО. Говоря простым язы-
ком, справочника средней сто-
имости запчастей, на основе 
которого считаются выплаты 
по ОСАГО. Предлагается вклю-
чать информацию о ценах, рас-
считанных не только на осно-
вании данных по Москве и Мо-
сковской области, как сейчас, 
но и с учетом анализа рынка в 
других регионах. Это позволит 
сделать стоимость запчастей 
более справедливой для раз-
ных территорий. Для этого бу-
дет расширен список базовых 
регионов, для которых цены в 
справочниках будут формиро-
ваться с учетом местных цен. В 
первую очередь речь идет о ре-
гионах Дальнего Востока, где 
на стоимость запчастей накла-
дывают отпечаток многие фак-
торы, включая высокую долю 
праворульных машин, особен-
ности логистики и параллель-
ного импорта. Так вот, ремон-
тируют там машины, как пра-
вило, подержанными запча-

стями, а страховщики оплачи-
вают новые дорогие запчасти, 
которых просто нет на рынке. 
В итоге, выплаты значительно 
превышают стоимость восста-
новительного ремонта. Разум-
но было бы закрепить сложив-
шуюся уже на практике ситуа-
цию с ремонтом праворульных 
автомобилей б/у запчастями 
на уровне нормативных доку-
ментов.

По данным разных источни-
ков, после шторма на Черном 
море проникновение страхо-
вания жилья там оказалось 
ниже 9 процентов.

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Я думаю, намно-
го ниже. Что необходимо сде-
лать, чтобы граждане получа-
ли реальное возмещение за по-
страдавшее или утраченное в 
результате ЧС жилье? В первую 
очередь, необходимо вернуться 
к вопросу внесения изменений 
в нормативные акты, чтобы за-
кон о страховании жилья от ЧС 
начал работать. Несмотря на 
то, что этот документ был при-
нят Госдумой несколько лет на-
зад, ни один регион до сих пор 
не разработал программу стра-
хования в рамках этого закона. 
Помимо защиты имуществен-
ных интересов граждан, это по-
зволит увеличить резервы стра-
ховых компаний, которые они 
смогут направить в том числе 
на инфраструктурные проекты, 
необходимые российской эко-
номике. Закон не плохой, но он 
не работает, потому что в регио-
нах не создана программа. У нас 
есть регионы, в которых пять 
лет рабочие группы пытаются 
эту программу создать. Но что 
делать человеку, который хо-
чет к ней подключиться? Пред-
ставьте, произошло чрезвычай-
ное происшествие. Региональ-
ные власти возмещают что-то. 

Но длиться это может пять лет. 
К тому же нет четких критериев. 
В страховании они есть: за что, 
сколько, кому, все определено в 
договоре. 

Чем хорош договор страхо-
вания? В нем все четко прописа-
но: по лимитам на квадратный 
метр, по итоговой сумме стра-
хования. А помимо явных пре-
имуществ для граждан, страхо-
вание жилья — это один из ос-

новных источников резервов 
страховщиков. А резервы — это 
«длинные» деньги для инфра-
структурных проектов, необ-
ходимых российской экономи-
ке. Напомню, страховщики сей-
час входят в топ-3 крупнейших 
инвесторов в российские ОФЗ. 
Можно и нужно увеличивать 
этот потенциал.

Каковы планы на буду-
щий год?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Как я уже ска-
зал, страхование жизни — драй-
вер следующего года. На первом 
месте сделать следующий год — 
годом страхования жизни. С та-
ким предложением я выступил 
на недавнем экономическом 
форуме. И мы будем активно 
это развивать. Даже сейчас оно 
очень востребовано, ведь в пол-
тора раза выросло количество 
собираемых премий. Мы наде-
емся на принятие осенью зако-
на об инвестиционном, а также 
о долевом страховании жизни. 
Система гарантирования, ког-
да по вложенным в страхование 
средствам будет гарантирован-
но возмещаться довольно при-
личная сумма.

Но ведь этим планы не огра-
ничиваются? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: На втором месте 
ОСАГО. В следующем году, вес-
ной, автомобилистов ждет всту-
пление в силу закона о корот-
ких (от 1 дня до 3 месяцев) поли-
сах ОСАГО. Это будет нишевый 
продукт, интересный, напри-
мер, таксистам, людям, которые 
не часто эксплуатируют транс-
портные средства, к каршерин-
гу или еще каким-то вот таким 
узкоспециализированным. Но 
мы знаем, что страховые ком-
пании готовят продукты по ко-
ротким полисам как раз для сво-
их клиентов, у которых, напри-
мер, есть два автомобиля, и они 
одним из них пользуются часто, 
а вторым — от случая к случаю. 
Поэтому для них эти продукты 
будут интересны. Плюс эти про-
дукты потянут за собой измене-
ния других видов страхования, 
то есть коротких полисов по ка-
ско, по несчастным случаям, по 
жилью, которое будет привяза-
но к этим коротким полисам.  

А К Ц Е Н Т 

ГЛ А В Н Ы Й  И ТО Г  П О С Л Е Д Н И Х  Л Е Т  —  

ЗА П У С К  Э Л Е К Т Р О Н Н О ГО  У Р Е Г УЛ И Р О В А -

Н И Я  У Б Ы Т К О В  П О  Д О ГО В О Р У  О СА ГО 

В  РА М К А Х  Е В Р О П Р ОТО К ОЛ А

Евгений Уфимцев: Надеемся
на скорое принятие закона
о долевом страховании жизни. 
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На условиях субсиди-
рования под урожай 
2023 года было за-

страховано 10,9 миллиона гек-
таров посевных площадей в 65 
регионах, что почти в два раза 
превысило уровень страхова-
ния годом ранее. Это стало воз-
можным в том числе благода-
ря запуску новой программы 
страхования урожая на случай 
ЧС, адаптированной под ис-
пользование сельхозпроизво-
дителями любых форм и мас-
штабов деятельности. Для Рос-
сии это пока еще относительно 
небольшой показатель — около 
13 процентов всех посевных 
площадей, но страна уже обе-
спечивает страховой защитой 
площадь сева, приближающу-
юся к сельхозугодьям всей Ита-
лии — 12 миллионов гектаров, 
отметили в НСА.

Программа страхования 
урожая на случай ЧС природно-
го характера включена в систе-
му агрострахования с 2022 года. 
Она предлагается для защиты 
рисков растениеводства нарав-
не с программой мультириско-
вого страхования. Программа 
предусматривает компенсацию 
ущерба в пределах прямых за-
трат аграриев на возделывание 
каждого погибшего гектара. Вы-
платы начисляются на каждый 
утраченный гектар сельскохо-
зяйственных культур, гибель 
которых установлена при оцен-
ке последствий ЧС.

Новый вариант защиты от 
рисков ЧС является одним из 
наиболее растущих направле-
ний агрострахования.

Если говорить о предвари-
тельных итогах года в агро-
страховании на случай ЧС, то, 
по данным НСА, за 10 меся-
цев 2023 года застраховано 3,7 
миллиона гектаров в 46 регио-
нах, что на 39 процентов боль-
ше по площади, чем за 12 ме-
сяцев 2022 года. «Что важнее 
всего, программа заработала 
в части выплат: осуществлено 
более 250 выплат в восьми ре-
гионах, это Калининградская, 
Омская, Пензенская, Тамбов-
ская, Ульяновская и Оренбург-
ская области, Ставропольский 
и Приморский края. Общая 
сумма выплат превысила 200 
миллионов рублей, до конца 
года этот показатель еще вы-
растет», — отметил Корней Биж-
дов. В НСА напомнили, что про-
грамма страхования урожая на 
случай ЧС отличается снижен-

ной стоимостью и упрощенным 
порядком выплаты, но при этом 
убытки агрария компенсиру-
ются в пределах прямых за-
трат на возделывание той пло-
щади посевов, которая была 
утрачена в результате ЧС. Что 
очень важно, удалось на прак-
тике подтвердить возможность 
ускоренного перечисления вы-
плат — от 4 до 10 дней от подачи 
документов.

На практике полученное воз-
мещение многократно превы-
шает расходы аграриев на стра-
хование, а сам процесс оценки 
ущерба максимально упрощен 
для агрария, добавили в АО СК 
«РСХБ-Страхование».

При объявлении режима 
ЧС на региональном, межре-
гиональном или федеральном 
уровнях сельхозпроизводитель 
должен сообщить об этом пред-
ставителю страховой компа-
нии, вместе с комиссией по ЧС 
зафиксировать гибель посевов 
и направить акты страховщику. 
Страховщик подтверждает дан-
ные актов с помощью системы 
космического мониторинга или 
наземного обследования при 
необходимости, и после предо-
ставления пакета документов, 
предусмотренного правилами 
страхования, в течение корот-
кого времени, в случае призна-
ния заявленного случая страхо-
вым, аграрий получает выплату.

«Основная задача при запу-
ске программы на случай ЧС 

заключалась в том, чтобы дать 
аграриям такой продукт, кото-
рый обеспечит высокий уро-
вень страховой защиты, про-
стой и быстрый механизм по-
лучения выплаты и при этом 
не будет стоить очень дорого, 
что даст возможность высвобо-
дить средства для оплаты дру-
гих нужд хозяйствам. Внутрен-
няя статистика АО СК «РСХБ-
Страхование» показывает, что 
более 40 процентов клиентов по 
продукту — это индивидуальные 
предприниматели. То есть оче-
видно, что доступное предло-
жение помогает расширить ох-
ват — страховую защиту могут 
себе позволить малые и сред-
ние хозяйства, которым стра-
хование обеспечит дополни-
тельную устойчивость», — рас-
сказали «РГ» в АО СК «РСХБ-
Страхование».

По состоянию на 30 сентя-
бря 2023 года АО СК «РСХБ-
Страхование» заключило 145 
процентов от количества до-
говоров по рискам ЧС, заклю-
ченных в 2022 году. Кроме того, 
если в прошлом году география 
клиентов страховой компании 
исчислялась 19 регионами, то 
по состоянию на 9 месяцев 2023 
года добавились еще 12 субъек-
тов РФ. Объем собранных пре-
мий по программе составил бо-
лее 467 миллионов рублей, уве-
личившись на 78 процентов к 
аналогичному периоду 2022 
года.

Сейчас прорабатываются 
новые страховые продукты с го-
споддержкой. Например, про-
ходит межведомственное со-
гласование проект изменений 
в методику страхования уро-
жая многолетних насаждений, 
рассказали в НСА. Если этот до-
кумент будет принят, то это от-
кроет новые возможности по 
более доступному и интересно-
му страхованию рисков хозяй-
ствам, которые выращивают 
плодовые сады интенсивного 
типа. Прежде всего это касается 
яблочных садов.

Кроме того, сейчас в рабо-
те у НСА — концепция еще од-
ной программы для страхова-
ния урожая, так называемого 
индексного страхования. Она 
может расширить выбор про-
грамм страхования для хо-
зяйств, ведущих сельхозпроиз-
водство в регионах с дефицитом 
сети метеостанций.

«Есть еще целый ряд произ-
водственных направлений сель-
ского хозяйства, относительно 
которых на протяжении 2023 
года звучали запросы о необхо-
димости диверсифицированно 
учесть их риски при страхова-
нии. Это выпасное животновод-
ство, в том числе северное оле-
неводство, товарная марикуль-
тура, виноградарство», — отме-
тил Корней Биждов.  

A1

Чем богаче урожай, тем важнее 
для аграриев получить страховые 
гарантии.
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Комментарий

Сергей Простатин, 
генеральный директор АО СК «РСХБ-Страхование»:
— Система агрострахования с господдержкой регулярно совершенству-

ется, учитывая потребности рынка и заинтересованность государства в 

обеспечении продовольственной безопасности. 

Если взять точкой отсчета 2011 год, когда приняли закон о поддержке 

агрострахования и можно было говорить о первом системном опыте 

сельхозстрахования, то за 12 лет удалось добиться многого. Субсидиро-

ванное агрострахование стало основой системы предупреждения и за-

щиты от рисков в АПК без ограничений по недобору урожая и возмож-

ностью выбора рисков, уровня франшиз, а также программы страхова-

ния. 

В 2022 году стартовало страхование посевов от ЧС — долгожданное об-

новление, которое требовало в том числе изменения законодательной 

базы. Для АО СК «РСХБ-Страхование» развитие бизнеса по этой линии 

является одним из ключевых. По итогам 9 месяцев 2023 года наша стра-

ховая компания является лидером в сегменте страхования на случай 

ЧС. Доля компании составляет 38 процентов. Из 43 субъектов РФ, в ко-

торых осуществлялось страхование от ЧС, АО СК «РСХБ-Страхование» 

представлено в 31 регионе. 

Всего на 30 ноября 2023 года в рамках программы страхования на слу-

чай ЧС в 2023 году заявлено убытков на сумму более 472 миллионов ру-

блей, из которых на указанную дату АО СК «РСХБ-Страхование» произ-

вело выплаты на сумму более 238 миллионов рублей. Выплаты произ-

ведены 51 хозяйству, которые заявили убытки в 2023 году.

Также среди итогов агрострахования с господдержкой — размер субси-

дий, который стал больше. В новой программе страхования на случай 

ЧС он составляет до 80/20, где большая часть оплачивается государ-

ством, а меньшая — сельхозпроизводителем. Также в осуществлении 

данной программы агростраховщиками используется в полной мере 

данные космониторинга. Теперь регулировать тот или иной убыток про-

ще. Программа космониторинга на предстраховом этапе помогает в 

принятии решения о страховании, на этапе сопровождения — для оцен-

ки протекания вегетации сельскохозяйственных культур и выявления 

возможных отклонений в росте и развитии и для упрощения процедуры 

при урегулировании убытков. 

Изменения на рынке агрострахования в целом затронули и животно-

водство. Так, в 2018 году в программу господдержки была включена за-

щита аквакультуры, и мы видим, что объемы страхования в этой отрас-

ли существенно выросли. 

Один из ключевых итогов реализации программ агрострахования по 

итогам 2023 года — это, конечно, рост застрахованных площадей. На-

пример, за 9 месяцев 2023 года застрахованная нашей компанией на 

условиях господдержки посевная площадь выросла почти на 104 про-

цента по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 

Второй важный показатель — рост застрахованного поголовья сельхоз-

животных, также на условиях господдержки. За 9 месяцев 2023 года 

рост составил 33 процента. 

АО СК «РСХБ-Страхование» усовершенствует процесс реализации 

программ агрострахования. Введена автоматизированная система под-

держки продаж страхования рисков растениеводства на случай насту-

пления ЧС, разработана программа по автоматическому скорингу (ме-

тод выявления и оценки факторов риска) заявок на страхование уро-

жая с господдержкой, внедрен функционал урегулирования убытков в 

личном кабинете страхователя по программе страхования на случай 

ЧС. Срок выплаты страхового возмещения по программе агрострахова-

ния на случай ЧС по состоянию на конец 2023 года составляет около 

восьми рабочих дней с даты получения документов для урегулирова-

ния, при этом минимальный срок выплаты составляет четыре дня, а 

максимальный — 12 дней. 

Отмечу, что инструменты агрострахования постоянно совершенству-

ются: так появилась возможность страховать аквакультуру с господ-

держкой, прорабатываются варианты страхования качества плодов с 

учетом технологии выращивания, а также возможности индексного 

страхования с господдержкой. 

УРОЖАЙ / Ростовская 
область вновь побила 
собственный рекорд 

Главные по хлебу 

Александр Гавриленко 

В 2023 году Ростовская область побила всероссийский 
рекорд по сбору ранних зерновых, куда входит и ос-
новная российская экспортная культура пшеница. Он 
составил 15,4 миллиона тонн. Никогда за всю историю 
страны ни один регион не добивался таких результа-
тов. Но и предыдущий рекорд поставили в 2022 году 
тоже на Дону. 

При этом год назад ситуация в регионе была очень 
непростая. Около 90 процентов урожая пшеницы — 
озимые, которые сеют осенью. А в сентябре 2022 года 
Юг России накрыла аномальная засуха, многим при-
шлось сеять в сухую землю. Пессимисты предрекали 
катастрофу. Однако весной на регион обрушились та-
кие мощные осадки, что они полностью компенсиро-
вали осеннее отсутствие влаги. Правда, это усложни-
ло сев яровых, зато озимые смогли полностью воспол-
нить недостаток воды в первой фазе своего развития.

Валовой сбор зерна на Дону растет стабильно на 
протяжении последних 15 лет, отмечают эксперты. То 
есть дело не только в погоде.

— В середине 2000-х на Дону собирали пять-шесть 
миллионов тонн зерна, и этот урожай считался «удач-
ным». Хотя все понимали, что регион мог бы произво-
дить гораздо больше, — говорит редактор Националь-
ного аграрного агентства Инара Халмеева. — И тогда 
власти региона решили пересмотреть систему господ-
держки: субсидии начали направлять в первую оче-
редь тем, кто покупал новую высокоэффективную 
сельхозтехнику, пользовался лучшими районирован-
ными сортами семян, вносил достаточное количество 
удобрений и в целом соблюдал рекомендации науки. В 
результате сразу же начался планомерный рост. За по-
следние 10 лет Ростовская область удвоила производ-
ство зерновых. А в последние два сезона уже утроила.

Есть и другие новации, которые могли бы взять на 
вооружение другие аграрные регионы. Например, 
только на Дону при помощи господдержки сейчас вы-
полняется сплошное агрохимическое обследование 
почвы. Это позволяет контролировать ее состояние, 
вовремя предупреждать болезни, корректировать пи-
тание растений на каждом конкретном поле.

Виды на урожай-2024 в области тоже оптимистич-
ные. Как говорят опрошенные агрономы, в сентябре 
сложились очень комфортные условия для проведения 
осеннего сева. Это дало посевам возможность развить-
ся. А уровень влаги в большинстве районов области 
был наивысшим за последнее десятилетие. Конечно, 
впереди зима, и погода еще может внести свои коррек-
тивы. Но пока что ситуация на донских полях склады-
вается благоприятно, и у донских аграриев есть шансы 
побить собственный рекорд в 2024 году.  

Власти региона пересмотрели систему 

господдержки — субсидии направляли 

в первую очередь тем, кто соблюдал 

рекомендации науки

Риск оправдан
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ / 
В Ивановской области 
появился кластер 
по производству 
мембранного текстиля 

Сплели цепочку 

Татьяна Ткачёва 

Выпуск полимерных мембран 
для одежды и обуви на замену 
импортным аналогам наладили 
в Иванове в уходящем году. Это 
инновационный материал с из-
бирательной проницаемостью, 
который обладает повышенны-
ми защитными свойствами. 

И вот пять ивановских пред-
приятий, которые производят 
различные виды инноваци-
онного текстиля и изделия из 
него, организовали первый в 
регионе промышленный кла-
стер. Инициатором создания 
кластера выступила компания 
«Меркурий», которая уже семь 
лет делает мембранные ткани 
по собственной технологии.

— Начинали с дублирования 
материалов, затем наладили пе-
чать по тканям — экологичную, 
с полным отсутствием стоков 
— производительностью до 50 
тысяч метров в сутки, — расска-
зал «РГ» гендиректор «Мерку-
рия» Анатолий Кутняков. — За-
тем масштабировали производ-
ство, по итогам прошлого года 
его объем вырос в три раза. А 
в 2023-м запустили производ-
ство самой мембраны. Сырье в 
гранулах пока наполовину им-
портное. Надеемся, что хими-
ческая промышленность осво-
ит недостающие позиции. Тогда 

мы сможем выстроить полный 
цикл — от переработки нефти до 
пошива одежды со специальны-
ми свойствами.

Каждый из пяти участни-
ков ивановского кластера от-
вечает за определенный этап 
производственной цепочки. 
Так, компания «Фотопринт» 
налаживает серийный выпуск 
многослойных мембранных 
материалов с применением вы-
сокотехнологичной печати. В 
2023 году при содействии Фон-
да развития промышленности 
фирма закупила оборудование 
для синтеза полимерной гидро-
фильной мембраны. К концу 
года планирует выйти на ста-
бильные объемы. Это позво-
лит участникам кластера отка-
заться от импортных мембран. 
В проект инвестировано около 
700 миллионов рублей. В бли-
жайшие годы объем вложений 
значительно увеличится.

Компания «Меркурий» на-
мерена в 2024 году организо-
вать производство трикотаж-
ного синтетического полотна.

— В ближайшее время плани-
руем инвестировать до милли-
арда рублей — в строительство, 
закупку оборудования, сырья и 
НИОКР. Откроем восемь участ-
ков для выпуска мембранных 
тканей и сопутствующих мате-
риалов, а также производствен-
но-складской комплекс пло-
щадью 12 тысяч квадратных 
метров, — сообщил Кутняков. 
— Инвестиции будем привле-
кать из разных источников. Это 
и нераспределенная прибыль 
компании, и экономия по нало-
гам, которую мы получим бла-
годаря СПИК 2.0 (специальный 
инвестконтракт, заключенный 
с предприятием при поддержке 
Минпромторга России и прави-
тельства Ивановской области. 

— Прим. ред.). Активно исполь-
зуем заемные средства ФРП, 
работаем со Сбербанком, при-
влекаем гранты.

Фирмы «Детлайн», «Космо-
текс» и «Форвард» будут ис-
пользовать мембранные мате-
риалы для пошива городской, 
спортивной и специальной 
одежды для взрослых и детей с 
защитой от непогоды.

Все пять участников класте-
ра получили доступ к новым 
формам господдержки, кото-
рые введены в 2023 году. В их 
числе — субсидии на сумму до 
150 миллионов рублей на по-
купку стартовой партии им-
портозамещающей промыш-
ленной продукции, льготные 
условия по кредитам (30 про-
центов от ключевой ставки ЦБ 
+ три процента годовых), право 
на применение налогового и та-
моженного мониторинга. Так-
же предусмотрено снижение 
страховых взносов до 7,6 про-
цента для тех участников, кто 
является инвестором по феде-
ральному СПИК 1.0.

По мнению Кутнякова, но-
вый инструментарий является 
одной из «самых эффективных, 
сильных и точных возможно-
стей поддержки развития от-
дельных направлений» в про-
изводственной сфере. Важно, 
что помощь получит не гори-
зонтальное, а вертикальное 
объединение компаний в одной 
нише: охвачена вся цепочка от 
сырья до конечной продукции.

— Кластер дает возможность 
льготного кредитования под 
три-пять процентов годовых 
на срок до 10 лет, — подчеркнул 
Анатолий Кутняков. — С учетом 
нынешних банковских ставок 
это колоссальная поддержка. 
При выполнении определенных 
условий можно получить льготу 
по платежам за персонал — для 

предприятий легпрома это гло-
ток свежего воздуха, так как зар-
платы здесь отстают от других 
отраслей. Если уменьшить нало-
говую нагрузку — можно повы-
сить оклады, привлечь квалифи-
цированных специалистов. 

Поскольку участники кла-
стера смогут получить компен-
сацию до 50 процентов затрат 
на опытные партии, инновации 
станут экономически выгодны 
на начальном этапе, пояснил 
предприниматель: 

— Это будет стимулировать 
бизнес не выносить идеи за 
пределы государства, как по-
рой происходит сегодня. При-
думали что-то, заказали в Ки-
тае, получили продукт – а тех-
нология осталась за рубежом.

Объединение открыто к при-
ему участников и готово оказы-
вать помощь стартапам в про-
изводственной сфере. 

Материалы с мембранным 
слоем становятся все более 
востребованы. Из них делают 
одежду и аксессуары для спор-
тсменов, туристов и медиков, 
ведомственную униформу и 
тактические костюмы. Ожида-
ется рост спроса на ткани для 
средств индивидуальной защи-
ты (СИЗ) — с антистатически-
ми, морозостойкими, огнестой-
кими мембранами. Например, 
защита от статического элек-
тричества на производстве — 
вопрос жизни и смерти.

— Думаю, наша установка 
для производства мембраны по 
мощности превышает внутрен-
ние потребности. Так что на по-
вестке дня — выход на рынки за-
рубежных стран, в частности, 
Турции, — резюмирует Кутня-
ков.  

Баррель сменил 
маршрут

На первых порах отечественные компании про-
давали нефть в Азии с заметным дисконтом, но 
затем его размер сократился. «Если в начале 

года скидка была примерно 30 долларов за баррель, то 
потом она стала менее 10 долларов, — сказал «РГ» веду-
щий аналитик Фонда национальной энергетической без-
опасности Игорь Юшков. — И это как раз говорит о том, 
что наша страна смогла более-менее адаптироваться к 
ситуации и преодолеть возникшие проблемы».

В середине года Международное энергетическое 
агентство сообщило, что на Китай и Индию приходит-
ся около 80 процентов экспорта российской нефти. «В 
среднесрочной перспективе она так и продолжит «уте-
кать» в эти две страны, поскольку другие государства 
Азии не имеют достаточно собственных НПЗ, чтобы пе-
рерабатывать у себя российское сырье, — рассказал «РГ» 
аналитик ФГ «Финам» Александр Потавин. — На Китай, 
Индию, Малайзию и Турцию в 2024 году будет прихо-
диться около 90 процентов поставок нефти из России». 

Аналитик Freedom Finance Global Владимир Чернов 
считает, что свою долю в закупках российской нефти 
могут увеличить Турция и страны ближнего зарубежья, 
для ее дальнейшей переработки и продажи нефтепро-
дуктов в Европу. «В 2024 году более половины экспорт-
ных объемов нефти из России придется на Китай, по-
рядка 15—30 процентов — на Индию, а остальное — на ев-
ропейские государства и страны ближнего зарубежья», 
— сказал он «РГ». 

Значительная часть нефти поступает в Китай из Рос-
сии по нефтепроводу, что гарантирует безопасность по-
ставок. Кроме того, компании все активнее тестируют 
в качестве экспортного маршрута Северный морской 
путь (СМП). «По данным аналитиков Kpler, российские 
нефтяные компании отправили в Китай по СМП за пер-
вые три квартала этого года около 1,5 миллиона тонн 
нефти, — отметил Владимир Чернов. — Думаю, что грузо-
оборот через Севморпуть продолжит расти, так как в те-
кущем году навигация там закончилась в середине ноя-
бря, а в 2024-м она должна стать круглогодичной».

Переориентировать маршруты поставок пришлось 
и для экспорта российских нефтепродуктов. На них с 
февраля также действуют ограничения западных стран. 
Здесь рынки сбыта тоже нашлись, только скорее не на 
Востоке, а на Юге. 

«Крупнейший покупатель российских нефтепродук-
тов — Турция. Там короткое транспортное плечо, нам это 
выгодно. Им тоже, поскольку Россия продает нефтепро-
дукты со скидкой, хотя и меньшей, чем на нефть, — отме-
тил Игорь Юшков. — Также есть покупатели на Ближнем 
Востоке, в Северной Африке — они приобретают рос-
сийские нефтепродукты, чтобы использовать их на вну-
треннем рынке, а продукцию собственных НПЗ отправ-
ляют в другие страны».  

По мнению эксперта, Турция, скорее всего, и дальше 
сохранит лидерство по импорту российских нефтепро-
дуктов. А вот объемы поставок в другие страны могут 
меняться в зависимости от ситуации. 

«Часть российских нефтепродуктов может быть пе-
реориентирована на рынки Центральной Азии, которые 
находятся в дефиците по топливу, — считает Александр 
Потавин. — Нефтетрейдеры также могут продавать не-
фтепродукты в страны Персидского залива или Брази-
лию, где они будут смешиваться с другими местными со-
ртами. Ситуация здесь гибкая, поскольку введение ка-
ких-либо запретов и санкций перенаправляет сырьевые 
потоки в другие страны и регионы». 

Сложнее переориентировать экспорт газа, по-
скольку он привязан к трубопроводам, если не счи-
тать сжиженный природный газ (СПГ). Большая часть 
труб ведет из России в Европу, которая заметно сни-
зила закупки у нашей страны. «С 2021 года экспорт 
трубопроводного газа в Европу и Турцию снизился со 
175 миллиардов кубометров примерно до 45 милли-
ардов, — рассказал «РГ» начальник отдела экспертов 
по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Альберт 
Короев. — Частично это компенсируется за счет роста 
поставок в Китай. Нарастить экспорт позволит и со-
глашение по «Силе Сибири-2», но переговоры по га-
зопроводу затягиваются. Вероятно, России придется 
в ближайшие годы значительно увеличить производ-
ство СПГ».

По словам Александра Новака, Россия уже стала чет-
вертым крупнейшим производителем СПГ с долей 8 про-
центов на мировом рынке. В планах к 2030 году увели-
чить эту долю до 20 процентов.

Что касается поставок на Восток по трубе, то в этом 
году по «Силе Сибири» предполагается прокачать 22 
миллиарда кубометров (в 2022-м было 15,5 миллиарда). 
В 2025 году ожидается выход газопровода на проектную 
мощность в 38 миллиардов кубов. 

Дальнейшее увеличение поставок возможно в слу-
чае строительства новых газопроводов. «Реализуется 
проект еще одного дальневосточного маршрута на 10 
миллиардов кубометров газа. Прорабатывается проект 
«Сила Сибири-2», который пройдет через Монголию, 
мощностью 50 миллиардов кубов. В результате сово-
купный объем поставок в данном направлении соста-
вит около 100 миллиардов кубометров газа», — отметил 
Александр Новак. 

В целом акцент на поставках энергоносителей на Вос-
ток — долгоиграющая история, полагают эксперты. «Ев-
ропейцы продолжают политику декарбонизации и гово-
рят, что к 2050 году вообще не будут потреблять углево-
дороды, — отметил Игорь Юшков. — Получается, что нам 
в любом случае пришлось бы когда-то развернуться на 
азиатские рынки, потому что эти страны не отказыва-
ются от углеводородов. Они идут к углеродной нейтраль-
ности, собираясь улавливать парниковые газы в том же 
объеме, что и произведенные выбросы».  

Приглашаем 
в первый класс

Столица Соловьино-
го края стала одним из 
немногих областных 

центров, где жители отстояли 
троллейбусы и трамваи, заста-
вив чиновников найти способ 
возродить экологичный транс-
порт. Автобусное сообщение 
тоже претерпело полную мо-
дернизацию: здесь изменили 
даже маршрутную сеть, запу-
стив и по центральным улицам, 
и в самые отдаленные город-
ские уголки зеленые электро-
бусы со слоганом на боках «Нам 
по пути!». А еще  в городе тести-
руют новые трамвайные вагоны 
«Львенок» и параллельно воз-
водят новую инфраструктуру 
для них. Уже в первом квартале 
будущего года на обновленный 
первый маршрут выйдут ско-
ростные комфортные трамваи. 
До конца года в городе запустят 
полностью обновленную трам-
вайную сеть. 

Глава региона Роман Старо-
войт отмечает, что после этого 
реформа выйдет из границ об-
ластного центра. «Курск вошел 
в десятку городов, которым пре-
доставлена поддержка из феде-
рального бюджета на приобре-
тение электробусов и зарядной 
инфраструктуры. Это говорит о 
значительном внимании к нам 
со стороны федерального цен-
тра. В будущем году поступят 
еще пятьдесят машин, — отме-
тил он. — По сути, это бесплатно 
для бюджета региона. Курская 
область по формуле оплачива-
ет лишь один процент стоимо-
сти. Программа реализуется 
по поручению президента пра-
вительством России. Надеемся, 
что опыт Курской области бу-
дет дальше масштабироваться 
на всю страну, потому что мы 
видим эффективность этой ра-
боты».

К опыту курян уже присма-
триваются в соседних регионах: 
концессионное соглашение о 
модернизации трамвайной ин-
фраструктуры, приобретение 
электробусов и обновление ав-
тобусных пассажирских пере-
возок признаются эффективны-
ми инструментами для повыше-
ния городского комфорта. 

Есть чем гордиться и столице 
Пермского края. На конферен-
ции ассоциации транспортных 
инженеров Пермь была призна-
на лучшей в области  по органи-
зации работы общественного 
транспорта. В этом году в При-
камье поступило более сотни 
новых автобусов, а на трамвай-
ные маршруты краевого центра 

вышли более сорока современ-
ных вагонов. Также коренным 
образом изменилась система 
работы с перевозчиками, поя-
вились новые способы оплаты 
проезда. «Изменения должны 
быть комплексными, — считает 
начальник городского департа-
мента транспорта Анатолий Пу-
тин. — Ведь мы говорим не про-
сто о документах и нормативах, 
а в первую очередь об удобстве 
пассажиров».

Пермская транспортная ре-
форма привела к тому, что на го-
родских маршрутах нет ни од-
ного автобуса старше  2,5 лет.  
Весь транспорт новый и ком-
фортабельный. То же самое  и в 
сфере электротранспорта. Уже 

несколько лет в  Пермь поступа-
ют новые трамваи. А после того 
как было ликвидировано трол-
лейбусное сообщение, в городе 
начали появляться электробу-
сы. Этой осенью в городе начали 
курсировать 16 таких машин.

Активно внедряются и но-
вые способы оплаты проезда. 
Сейчас  можно рассчитаться 
не  только наличными, но и бан-
ковской картой, приложив ее к 
валидатору, сканируя QR-код 
смартфоном, или зайдя в мо-
бильное приложение и отыскав 
на электронной карте свой ав-
тобус или трамвай, кликнуть на 
него и купить билет.

А в Красноярске в уходя-
щем году началось масштаб-
ное строительство легкого ме-
тро — «метротрама», когда ско-
ростные трехсекционные трам-
ваи передвигаются по тоннелям 
неглубокого заложения и над-
земным линиям. К лету рабо-
ты развернулись сразу на ме-
сте трех будущих станций. Пер-
вый этап транспортной систе-
мы будет иметь протяженность 
10,8 километра и включать две 
наземных и четыре подземных 
станции. 

Проект пользуется под-
держкой федеральных и крае-
вых властей. В августе объект 
посетил зампредседателя пра-

вительства Марат Хуснуллин 
и уверенно заявил, что строи-
тельство уложится в намечен-
ные сроки и в 2026 году «ме-
тротрам» заработает. А в нача-
ле декабря, отвечая на вопро-
сы сибиряков на прямой ли-
нии, губернатор Красноярско-
го края Михаил Котюков сооб-
щил: «Проект уникальный, под 
который федеральные органы 
власти создают новые техре-
гламенты и требования, сто-
личные проектные институты 
предлагают решения. Возника-
ют определенные технические 
сложности, но мы продолжаем 
работу, и на сегодня установ-
ленные сроки строительства не 
сдвигаются».

Компания-подрядчик откры-
ла в городе собственный завод 
по выпуску высокоточной же-
лезобетонной обделки тонне-
лей. На стройплощадке одной 
из станций завершается сбор-
ка тоннелепроходческого ком-
плекса «Екатерина», назван-
ный в честь Героя Соцтруда Ека-
терины Скрюковой, бетонщицы 
в женской бригаде Краснояр-
скгэсстроя. Скоро в город при-
будет второй комплекс, а всего 
на строительстве первой оче-
реди задействуют четыре таких 
агрегата. 

И если продолжать подзем-
ную тему, то столичные линии 
метро в 2023 году пополнились 
14 новыми станциями, 9 из ко-
торых находятся на Большой 
кольцевой линии. Замкнулась 
БКЛ еще 1 марта,  став самым 
масштабным проектом отече-
ственного метростроения и од-
ним из самых крупных в мире. 
По мнению столичных властей, 
полный ввод БКЛ — историче-
ское событие, сопоставимое по 
влиянию на город с легендар-
ным строительством первой ли-
нии подземки. 

Длина БКЛ — 70 километров с 
31 станцией и тремя электроде-
по. Таким образом она обогна-
ла на 13 километров прежнего 
«чемпиона» среди подземных 

колец из пекинского метро. Ее 
введение помогло разгрузить 
старое «коричневое» кольцо и 
радиальные линии.

В какой-то степени роль ме-
тро взяли на себя и запущенные 
в 2023 году 3-й и 4-й Москов-
ские центральные диаметры, 
хотя электрички всегда счита-
лись транспортом пригород-
ным. Но работающие с осени 
2019 года МЦД-1 и МЦД-2 до-
казали свою полезность имен-
но для мегаполиса, и на подмогу 
им пришли ее два. МЦД-3, свя-
завший Зеленоград и Рамен-
ское, позволил пассажирам с 
юго-востока Москвы и Подмо-
сковья и добираться в северо-
западные районы без пересад-
ки с Казанского на Ленинград-
ский вокзал, либо на метро. По 
данным столичного дептранса, 
оптимизировано транспортное 
сообщение в 20 с лишним рай-
онах города и области, где про-
живают около 3,5 миллиона че-
ловек. А благодаря перераспре-
делению пассажиропотоков до 
15 процентов снизилась нагруз-
ка на  участки Люблинско-Дми-
тровской, Таганско-Красно-
пресненской и Калужско-Риж-
ской линий метро.

А МЦД-4 между Апрелевкой 
и Железнодорожным объеди-
нил разрозненные Калужское 
и Нижегородское направления 
Московской железной дороги 
в сквозной маршрут, пересека-
ющий столицу с запада на вос-
ток. Этот диаметр стал поисти-
не уникальным и самым про-
тяженным среди «собратьев». 
Маршрут длиной 86 киломе-
тров связал семь вокзалов го-
рода (Курский, Ярославский, 
Казанский, Ленинградский, Са-
веловский, Рижский и Белорус-
ский), пассажирам доступны 38 
вариантов пересадок на метро, 
МЦК и другие диаметры. Ожи-
дается, что к концу нынешнего 
года МЦД-4 станут пользовать-
ся 267 тысяч пассажиров в сут-
ки, а к 2030 году ежедневный 
пассажиропоток составит уже 
455 тысяч человек. При этом 
до девяти процентов разгрузят-
ся отдельные участки Калинин-
ской, Солнцевской и Арбатско-
Покровской линий метро.  

Подготовили:

Константин Бахарев (Пермь), 

Дмитрий Лапин (Красноярск), 

Анна Скрипка (Курск),

Ирина Фурсова

А К Ц Е Н Т 

В В О Д  В  Д Е Й СТ В И Е   Б ОЛ Ь Ш О Й 

К ОЛ Ь Ц Е В О Й  Л И Н И И  М О С К О В С К О ГО 

М Е Т Р О   —  С О Б Ы Т И Е ,  С О П О СТА В И М О Е 

С О  СТ Р О И Т Е Л Ь СТ В О М  П Е Р В О Й  Л И Н И И 

П О Д З Е М К И 

Все пять участников 

кластера получили 

доступ к новым фор-

мам господдержки, 

которые введены 

в 2023 году 

Защитные костюмы пожарных 

невозможно изготовить 

без мембранного текстиля. 

На первых порах отечественные 

компании продавали нефть в Азии 

с заметным дисконтом, 

но затем его размер сократился

В Санкт-Петербурге появились 

30-метровые «челночные» трам-

ваи, вмещающие 330 пассажиров.
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Свободная цена

Мнение
Евгений Буянов, научный сотрудник кафедры экономики 

инноваций экономического факультета МГУ 

имени М.В. Ломоносова: 

— Применение ИТ для анализа потоков пассажиров и создания гибких 

маршрутов по спросу в пиковые часы может сократить необходи-

мость в большом автопарке. Для оптимизации маршрутов в условиях 

уже существующей городской застройки можно применять Big Data и 

машинное обучение. Анализируя пассажирские потоки, можно выяв-

лять наиболее загруженные участки и определять маршруты с учетом 

актуальных потребностей жителей. Кроме того, создание транспорт-

ных коридоров и внедрение системы быстрого общественного транс-

порта, как например, BRT (Bus Rapid Transit), может существенно по-

высить скорость движения и уменьшить заторы на дорогах. Эти под-

ходы могут помочь не только обновить транспортный парк, но и сде-

лать общественный транспорт более адаптивным к меняющимся ус-

ловиям и потребностям городской среды.

Россия стала четвертым крупнейшим 

производителем СПГ с долей 8 процентов 

на мировом рынке, в планах увеличить 

эту долю до 20 процентов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Развязка близится 

По поручению каби-
нета министров до-
рожникам предстоит 

к 2027 году привести в норму 
85 процентов протяженности 
опорной сети дорог. 

Построить и реконструиро-
вать необходимо более четырех 
тысяч километров дорог, три 
тысячи километров расширить 
с двух до четырех полос, отре-
монтировать 110 тысяч кило-
метров автодорог, в том чис-
ле 650 мостов. Цена вопроса — 
около 13 триллионов рублей из 
разных источников.

«Основная цель пятилет-
него плана— обеспечить каче-
ственными дорогами жителей 
всех субъектов РФ. Благодаря 
этой программе мы увеличим 
скорость перемещения по всей 
опорной сети, что станет до-
полнительным импульсом для 
развития всей экономики, при 
этом значительно снизится 
аварийность на дорогах, увели-
чится количество квалифици-
рованных кадров и повысится 
производительность труда», 
— считает вице-премьер Марат 
Хуснуллин.

По словам чиновника, ос-
новные крупные проекты свя-
заны с маршрутом «Россия» 
от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока и с международ-
ным транспортным коридором 
«Север — Юг». Так, на полиго-
не «России» только от Казани 
до Владивостока предстоит по-
строить и реконструировать 34 
дорожных объекта федерально-
го значения протяженностью 
почти 600 километров. К концу 
«пятилетки» запланированы к 
вводу в эксплуатацию 32 объ-
екта (561 километр). Финанси-
рование превысит 343 милли-
арда рублей, работа идет в 11 
субъектах страны на девяти фе-
деральных трассах. Среди них 
— строительство обхода Набе-
режных Челнов и Нижнекамска 
в Татарстане, Канска в Красно-
ярском крае, Усолья-Сибир-
ского в Иркутской области, а 
также небольших населенных 
пунктов в Башкирии, Сверд-

ловской области и Приморском 
крае.

В меридианном направле-
нии по всей длине и ширине 
российской части коридора 
«Север — Юг» необходимо стро-
ить и реконструировать 10 объ-
ектов федерального значения 
протяженностью почти 220 
километров. Реализация меро-
приятий идет в шести субъек-
тах Федерации на четырех фе-
деральных трассах, объем фи-
нансирования — около 137 мил-
лиардов рублей. К 2028 году 
должны быть введены в экс-
плуатацию обходы Волгограда, 
Астрахани, Гудермеса, Влади-
кавказа, Махачкалы, Дербента, 
Хасавюрта общей протяженно-
стью более 154 километров.

Одна из эффективных мер 
увеличения пропускной способ-
ности дорог — увеличение по-
лосности проезжей части там, 
где это требуется. В 2023 году в 
рамках капремонта расширены 
с двух до четырех полос 226 ки-
лометров федеральных трасс. 
В их числе участок со 169-го по 
179-й километр федеральной 
трассы Р-23 Санкт-Петербург 
— Псков — граница с Беларусью 
в Ленинградской области и два 
участка федеральной трассы 
Р-217 «Кавказ» вблизи Махач-
калы и Избербаша. Прибавят 
полосности в ближайшие два 
года и некоторые участки Чуй-
ского тракта между Барнаулом 
и Бийском, и подъезд к Северод-
винску на трассе М-8 «Холмого-
ры». В работе и другие подобные 
проекты.

По мнению экспертов, по-
становка задач инфраструктур-
ного развития на длительную 
перспективу имеет множество 
преимуществ. Подрядные орга-
низации получают долгосроч-
ные заказы, что позволяет им 
более четко планировать дея-
тельность и снизить стоимость 
работ. Промышленным компа-
ниям обеспечивается гаранти-
рованный спрос на технику и 
стройматериалы. И в итоге мы 
получим не просто хорошие до-
роги, хотя это уже само по себе 
замечательно, но и новые рабо-
чие места. 

Крупные инфраструктурные 
проекты во всем мире являются 
стимулом для роста экономики, 
и Россия здесь не исключение. 
«В любой промежуток времени 
каждому городу, каждой стра-
не необходимо развитие. По-
этому какой-либо бум — будь то 
инфраструктурный, технологи-
ческий или другой — оправдан 
всегда. Абсолютно не оправдан-
ными могут быть только застой 
и стагнация», — резюмирует ру-
ководитель проектов в отделе 
макромоделирования компа-
нии «МосТрансПроект» Вадим 
Гуленков.  

Федор Андреев 

В 
этом году в Москве, Москов-
ской и Белгородской обла-
стях стартовал пилотный 

проект по онлайн-продаже ре-
цептурных лекарств. 

Изначально была поставле-
на важная цель — повысить до-
ступность лекарств для мало-
мобильных групп пациентов, в 
том числе проживающих в от-
даленных населенных пунктах, 
где стационарные аптеки отсут-
ствуют.

Пока в пилоте участвуют 
всего 26 аптечных организаций 
из 555, которые имеют право на 
торговлю онлайн и могут пред-
лагать 904 международных не-
патентованных наименований 
лекарств, в том числе для лече-

ния сахарного диабета, гепати-
та C, ВИЧ-инфекции, онкологи-
ческих и других заболеваний. 
Строгий запрет есть лишь на 
продажу наркотических, пси-
хотропных веществ, их прекур-
соров, а также сильнодейству-
ющих веществ, радиофармпре-
паратов, иммунобиологиче-
ских и лекарств от орфанных 
заболеваний. Ограничена он-
лайн-продажа лекарств, содер-
жащих более 25 процентов эта-
нола, а также изготовленных в 
производственных отделах ап-
тек. Запрещен также заказ ле-
карств, которые должны хра-
ниться при низкой температу-
ре (минус 15 градусов). Кроме 
того, невозможна и продажа 
лекарств, подлежащих пред-
метно-количественному учету 

— снотворных, седативных, ан-
типсихотических препаратов, 
анаболических стероидов, ле-
карств для прерывания бере-
менности.

Однако организация про-
екта оказалась не столь про-
стой. На практике выяснилось, 
что не все участники системы 
(врач — аптека — пациент) нахо-
дятся в равных условиях. Риски 
и материальные расходы берет 
на себя, в основном, только ап-
тека. Она должна обеспечивать 
доступ в интернет, программ-
ное обеспечение, подключение 
к системам электронного ре-
цепта. При этом отсутствие еди-
ного провайдера вызывает мно-
го проблем — жители одного ре-
гиона, например, не могут полу-
чить препараты по своему элек-

тронному рецепту в другом ре-
гионе. Эксперты полагают, что 
условия пилота слишком огра-
ничены. 

Депутаты Госдумы обрати-
лись с письмом к правитель-
ству с просьбой рассмотреть 
вопрос о включении в экспери-
мент большего числа россий-
ских регионов. Письмо подпи-
сали председатели Комитета по 
охране здоровья Бадма Башан-
каев, Комитета по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов и Коми-
тета по экономической полити-
ке Максим Топилин. По их мне-
нию, это важнейшая социаль-
ная инициатива, которая повы-
шает доступность препаратов 
для пациентов с хроническими 
заболеваниями.  

Светлана Сибина, Омск 

В этом году в Омске запустили «пилот» Международ-
ной акселерационной программы «Бизнес-инкубатор 
БРИКС». Проект осуществляется впервые, но уже из-
вестно, что он станет ежегодным. Идея родилась в Мо-
скве на форуме БРИКС-2022. Партнером проекта вы-
ступил Омский государственный технический универ-
ситет. Интерес к новой Международной акселерацион-
ной программе оказался весьма высок. Заявки на уча-
стие в ней подали более ста человек. Конкурс опреде-
лил 25 победителей. Это молодые, но уже крепко стоя-
щие на ногах предприниматели из стран «пятерки». 

Инвесторов оказалось в полтора раза больше, чем 
финалистов. Познакомиться со свежими мыслями 
конкурсантов в Омск приехали бизнесмены Брази-
лии, России, Индии, Китая, ЮАР, а также Казахстана, 
Киргизии и Узбекистана. Многие темы, начиная с ин-
новаций, высоких технологий, ИТ-инфраструктуры и 
заканчивая логистикой, пищевой промышленностью, 
индустрией гостеприимства, предприниматели «взяли 
на карандаш». 

— Рынки БРИКС — одни из самых перспективных в 
мире с точки зрения роста и потенциала. Поэтому мы 
активно изучаем все, что способно стать прорывным 
в этом направлении, — пояснил интерес к программе 
член совета директоров Инвестиционного клуба Dome 
Foundation Евгений Ларионов.

Работа очной сессии проходила в два этапа. Пер-
вый сблизил участников. Им показали продвинутые 
омские предприятия, вузы, познакомили с деятельно-
стью Фонда поддержки предпринимательства, госпро-
граммами, которыми могут воспользоваться начина-
ющие и опытные бизнесмены. Резиденты и наставники 
обсудили успешные практики сотрудничества в реали-
зации международных экономических проектов. Тон-
кости ведения дел в России и за рубежом, типичные 
ошибки. И плотное общение вылилось в первые дого-
воренности о совместной деятельности на простран-
стве БРИКС. 

Второй этап работы бизнес-инкубатора посвяти-
ли защите проектов резидентов перед инвесторами. В 
результате предприниматели стран «пятерки» подпи-
сали в Омске 15 меморандумов о дальнейшем сотруд-
ничестве. 

— В частности, по итогам питч-сессии Инвестици-
онный клуб пригласил к сотрудничеству разработчика 
оригинальной онлайн-платформы из Бразилии. В спи-
ске избранных — создатель нанороботов для лечения 
атеросклероза и тромбозов. Технология скоростного 
растворения газов за счет снарядного режима всплы-
тия пузырьков. Детская образовательная программа 
по робототехнике. Услуги по водоочистке и восстанов-
лению водных объектов. Установка для создания функ-
циональных поверхностей, — перечисляет директор 
Бизнес-инкубатора БРИКС Татьяна Селиверстова. 

Помимо этого, россиянка Наталия Сушко догово-
рилась с иностранными участниками о запуске сети 
кофеен в ЮАР. А бразильцев заинтересовали наши дет-
ские наборы для робототехники. Специалисты уже 
перевели инструкции с русского на английский язык, 
чтобы партнеры смогли их апробировать и наладить 
поставки оригинальной продукции в свою страну. 
Окончания испытаний инновационного устройства 
Алексея Федорова из ОмГТУ ждут промышленники 
Индии. А Масонт Манкалане Сюприз из ЮАР запуска-
ет в Омской области спортивную программу по обме-
ну опытом в сфере боевых искусств. Среди многообе-
щающих — проекты в области экологии, наномедици-
ны, стоматологии, строительства бюджетных домов и 
другие.

Еще один итог программы: на базе ОмГТУ омичи 
создали международный совет инвесторов, задача ко-
торого — стимулировать продвижение собственных 
инновационных проектов на пространстве БРИКС, 
привлекать партнеров зарубежных государств и инве-
стиции.

Международный образовательный проект не огра-
ничится одним годом и будет продолжен. Финансовые 
партнеры заявили, что готовы выделить на это соот-
ветствующий бюджет.

— Акселерационная платформа станет ежегодной. И 
будет открыта для новых участников. В 2024 году мы 
запустим отбор во второй поток бизнес-инкубатора 
БРИКС. Ставим перед собой задачу пригласить к со-
трудничеству новых членов объединения: Аргентину, 
Иран, Египет, Саудовскую Аравию, ОАЭ и Эфиопию. 
Весной начнем принимать заявки, — сообщила Татьяна 
Селиверстова. 

Очная сессия инкубатора состоится летом в одном 
из городов России. Каком — станет известно в ближай-
шее время  

ОБЩЕСТВО / Бизнес продолжает активно реализовывать 
благотворительные проекты 

Добро не напоказ

Евгения Мамонова

О
течественный бизнес, 
несмотря на экономи-
ческие трудности, про-
должает развивать соци-
альные проекты. Забота 

о людях становится важной ча-
стью корпоративной культуры, 
поэтому такие проекты не толь-
ко не сворачиваются в трудные 
времена, но, наоборот, развива-
ются. По итогам прошлого года 
россияне отдали на благотвори-
тельность 380 миллиардов руб-
лей. Причем львиную долю — 
75 процентов — составили по-
жертвования компаний. 

О том, как корпоративное во-
лонтерство может помочь до-
стичь целей устойчивого разви-
тия компании, говорили участ-
ники XII Московского междуна-
родного форума «Корпоратив-
ное волонтерство: бизнес и об-
щество», организованного Ас-
социацией менеджеров, Наци-
ональным советом по корпора-
тивному волонтерству (НСКВ) 
и Общественной палатой города 
Москвы. 

В этом году мероприятие со-
брало более 500 участников, под-
твердив тем самым статус самой 
масштабной площадки по обме-
ну практиками в сфере корпора-
тивного волонтерства в России. 
Более 70 спикеров из 30 россий-
ских компаний поделились опы-
том реализации добровольче-
ских практик в области экологии, 
здравоохранения, образования, 
социального развития, корпора-
тивного управления, взаимодей-
ствия с местными сообществами.

На открытых заседаниях фо-
рума состоялось подписание 
соглашений о сотрудничестве 
НСКВ с компаниями «Сбер», 
«Якобс Дау Эгбертс Рус», транс-
портной группой FESCO, «Пи-
воваренной компанией «Бал-
тика», «ОПХ» с целью развития 
корпоративного волонтерства в 
России.

Также в рамках форума про-
шло награждение победителей 
IX Всероссийского конкурса 
«Чемпионы добрых дел», соз-
данного для выявления передо-
вого опыта и наиболее успешных 
моделей корпоративного волон-
терства.

«Форум еще раз подчеркнул 
стратегическое значение кор-
поративного волонтерства для 
достижения целей устойчиво-
го развития, принятых ООН, и 
национальных целей развития 

РФ, — отметила председатель На-
ционального совета по корпо-
ративному волонтерству Ири-
на Жукова. — Сегодня НСКВ со-
действует расширению геогра-
фии реализации добровольче-
ских инициатив компаний, наши 
представительства работают 
уже в 35 регионах, а также сти-
мулирует обмен лучшими прак-
тиками совместно с другими до-
бровольческими организация-
ми и разрабатывает оценку эф-
фективности таких проектов для 
общества и экономики совмест-
но с федеральными органами 
власти».

Ключевой темой форума в 
этом году стала «Экосистема 
корпоративного волонтерства и 
ее влияние на устойчивое разви-
тие компаний и общества».

«Корпоративное волонтер-
ство сегодня уже стало успеш-
ной управленческой практикой, 
которая помогает сплотить тру-
довые коллективы, повысить эф-
фективность компаний, дости-
гать самые амбициозные биз-
нес-цели, — отметил президент 
Ассоциации менеджеров Дми-
трий Зеленин. — Добровольче-
ские инициативы сегодня явля-
ются частью долгосрочной стра-
тегии организаций и одними из 
самых действенных инструмен-
тов взаимодействия власти, биз-
неса и общества. Мы видим, как 
с каждым годом волонтерское 
движение набирает силу в на-
шей стране. И в немалой степе-
ни эта тенденция сформирована 
благодаря сотрудникам тех ком-
паний, которые поощряют и сти-
мулируют развитие благотвори-
тельных практик».

Эксперты отмечают, что ме-
роприятия, объединяющие на 
одной площадке экспертов в об-
ласти волонтерства и доброволь-
чества, существенно повышают 
внимание к этому направлению 
деятельности, а компании полу-
чают возможность рассказать о 
своем участии в ESG-повестке.

«Современные корпоратив-
ные волонтерские инициативы 
уже давно вышли за рамки про-
стых акций взаимопомощи, — 
считает директор по персоналу 

«Газпром-Медиа Холдинга» Ан-
тонина Приезжева. — Сегодня это 
масштабная синергетическая 
система, оказывающая влия-
ние как на внутренние процессы 
компании, так и на экономиче-
ские результаты. Так, например, 
в программе корпоративной со-
циальной ответственности PRO 
задействованы все компании 
«Газпром-Медиа Холдинга» и 
подключены все имеющиеся воз-
можности, включая собственные 
медиаресурсы. Программа в сво-
ем роде погружает подшефные 
фонды во внутреннюю экосисте-
му, создавая условия для макси-
мально эффективного развития 
как самих проектов фондов, так 
и активов холдинга».

Волонтерство и благотво-
рительность дает возможность 
компаниям не только делать что-
то на благо общества, но и повы-
шать доверие граждан к свое-
му бренду. Это особенно важно 
крупным промышленным пред-
приятиям, градообразующим 
гигантам. 

«Корпоративное волонтер-
ство работает не только на бла-
го общества и не только добав-
ляет очки в корпоративную от-
четность, являясь важнейшей 
частью стратегии устойчивого 
развития, но и капитализирует 
репутацию брендов, — отмети-
ла директор департамента об-
щественных связей компании 
«Норникель» Татьяна Смирно-
ва. — Волонтерское движение в 
нашей компании работает уже 
много лет — это около 5 тысяч ак-
тивных волонтеров, из которых 
около 300 человек — это наши 
«тимуровцы», лидеры волонтер-
ских команд. Все реализованные 
ими благотворительные проекты 
и добрые дела могут стать приме-
ром и мостиком в разные обла-
сти бизнеса, культуры и спорта в 
тех регионах, которые пока еще 
не интегрированы в корпоратив-
ное волонтерство», — подчеркну-
ла Татьяна Смирнова.. 

Благотворительность име-
ет самые разные проявления. 
Жертвовать можно не только 
реальные деньги, но, например, 
свое время. Создание социаль-

ных информационных проек-
тов — еще одна важнейшая со-
ставляющая благотворитель-
ности.

Например, Пятый канал в 
сентябре этого года предста-
вил социальный проект «Спа-
сители» — о людях, которые по-
могают животным, попавшим в 
беду: забирают в семью, отвозят 
к ветеринарам или в приюты. За 
два месяца аудитория проекта в 
Сети составила почти 15 милли-
онов человек.

Десятилетний юбилей в этом 
году отметил социальный про-
ект «День ангела». Каждый чет-
верг Пятый рассказывает исто-
рии детей, которые остались без 
попечения родителей. Заветное 
желание каждого такого ребен-
ка — найти любящих родителей. 
И эту мечту старается осуще-
ствить Пятый канал. С каждым 
годом у «Дня ангела» появляют-
ся новые друзья — организации 
и просто зрители, которые пред-
лагают помочь со съемками, по-
казать что-то интересное, стара-
ются и от себя приготовить пода-
рок ребенку. И таких партнеров, 
которые хотят заботиться о геро-
ях проекта и искренне за них пе-
реживают, уже несколько сотен. 
Российские звезды из мира му-
зыки, кино, спорта, а также об-
щественные деятели все эти годы 
поздравляют героев с их Днем 
ангела, приглашают на свои кон-
церты, тренировки, съемочные 
площадки. За 10 лет существо-
вания проекта 385 детей обрели 
родной дом, маму и папу.

Важной составляющей соци-
ального контента Пятого кана-
ла остается телемарафон «День 
добрых дел». Каждый четверг в 
рамках передачи рассказыва-
ется история ребенка, который 
нуждается в дорогостоящем ле-
чении. С экрана телевизора с 
призывом о помощи обращают-
ся медийные персоны: звезды 
российской эстрады, известные 
деятели культуры, кино и спор-
та. Так проект не только привле-
кает внимание к проблеме, но и 
предлагает зрителю ее решение. 
Ведь стать участником телема-
рафона может любой житель 
страны, достаточно отправить 
СМС-сообщение с суммой по-
жертвования. За 9 лет в благо-
творительные фонды перечис-
лено 4 936 224 977 рублей, спа-
сены тысячи детских жизней.  

СОТРУДНИЧЕСТВО / 
Резиденты 
международного 
бизнес-инкубатора 
приступили 
к реализации 
совместных проектов 

БРИКС без границ 

КСТАТИ

Проект реализуется в рамках госпрограммы «Приори-
тет-2030».  Организаторами Бизнес-инкубатора БРИКС вы-
ступили региональное правительство, Омский государ-
ственный технический университет, АНО «Лидеры между-
народного сотрудничества». Программа поддержана гран-
том Росмолодежи.

Фантастические развязки стали привычной частью городского пейзажа 

мегаполисов. 

А К Ц Е Н Т 

К О Р П О РАТ И В Н О Е  В ОЛ О Н Т Е РСТ В О 

П О М О ГА Е Т  Д О СТ И Ч Ь  Ц Е Л Е Й 

У СТО Й Ч И В О ГО  РА З В И Т И Я  К О М П А Н И Й

Волонтеры всей страны оказыва-

ют поддержку участникам СВО 

и жителям новых регионов.

Крупные инфраструк-

турные проекты 

во всем мире 

являются 

стимулом для роста 

экономики, 

и Россия тут 

не исключение

A1

В тему
В столице Алтайского края 30 ноября возобновилось движение 
транспорта через мост в центре города — на проспекте Ленина. Жите-
ли Барнаула и всего края ждали этого события давно. Мост в 1962 году 
соединил жилую и промышленные части Барнаула, разрезанные же-
лезной дорогой. И по сути обеспечивал движение по главной транс-
портной артерии города. В последние годы по нему проезжало более 
100 тысяч машин в сутки. Обследование в 2016-м показало, что в бе-
тонных опорах появились трещины. Тянуть с реконструкцией было 
больше нельзя. Она стартовала 21 мая 2022 года.  
— Реконструкция началась с решения федерального центра о под-
держке регионов дополнительными финансовыми возможностями. 
Нашему краю было предоставлено несколько финансовых траншей 
на общую сумму 12,3 миллиарда рублей на инфраструктурный бюд-
жетный кредит для реконструкции, строительства и капитального ре-
монта целого ряда объектов нашей инфраструктуры — в первую оче-
редь дорожной, транспортной и коммунальной, — подчеркнул губер-
натор Виктор Томенко. 
Стоимость муниципального контракта с барнаульским ДСУ № 4 соста-
вила 1,691 миллиарда рублей. Однако затраты росли на глазах из-за 
удорожания стройматериалов, в итоге было потрачено больше двух 
миллиардов. 
При этом главная проблема заключалась не в самом ремонте, а в труд-
ностях, возникших после перекрытия мощной транспортной артерии 
и вынужденного переформатирования дорожного движения. Здесь 
проходит 25 маршрутов общественного транспорта: 18 автобусных и 
7 трамвайных и троллейбусных.  Строительные работы велись лишь в 
технологические окна, которые предоставляла компания РЖД — пря-
мо под мостом проходит железная дорога. После разборки старого 
моста появилась и неожиданная проблема. 
— Грунт не имел необходимой несущей способности, — объяснил Ни-
колай Данилин, директор ДСУ № 4. — Мы долго искали техническое ре-
шение для уплотнения грунта, потеряли много времени, и стало ясно, 
что сроки строительства придется сжимать.
Ремонт моста породил немало проблем для горожан: передвижение 
через центр Барнаула было полтора года затруднено. Чтобы как-то 
разгрузить движение общественного транспорта, в мэрии ввели вы-
деленные полосы. «Выделенки» пришлись по душе барнаульцам — 
после ввода в эксплуатацию моста большинство из них решено со-
хранить. 

Подготовил Сергей Зюзин

Омичи создали международный совет 

инвесторов, задача которого — 

стимулировать продвижение собственных 

инновационных проектов

ЭКСПЕРИМЕНТ / Пилотный проект по онлайн-продаже лекарств 
продвигается медленно

Рамки тесны 

В Омске создали бизнес-инкубатор БРИКС и уже подписали 

15 меморандумов о сотрудничестве.
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ВУЗЫ / 
Выбраны 
лучшие 
студенты года 

Лавры 
по заслугам 

Федор Андреев 

В Московском государствен-
ном строительном университе-
те прошла церемония награж-
дения победителей Российской 
национальной премии «Сту-
дент года». Награды и звания 
победителей получили 39 сту-
дентов. 

В этом году премии, кото-
рую учредили Росмолодежь, 
Минобрнауки России и Рос-
сийский союз молодежи, ис-
полняется 10 лет. В юбилей-
ном году в конкурсе на зва-
ние лучших приняли участие 
600 студентов из 60 регионов 
России. 

Основная цель премии — 
поддержка студентов, имею-
щих особые достижения в на-
уке, творчестве, спорте, обще-
ственной деятельности и до-
бровольчестве.

Эксперты определили по-
бедителей в 13 номинациях: 
«Председатель совета обуча-
ющихся года», «Обществен-
ник года», «Творческая лич-
ность года», «Интеллект года», 
«Иностранный студент года», 
«Спортсмен года», «Староста 
года», «Добровольческое объ-
единение года», «Студенче-
ское научное общество года», 
«Патриотическое объединение 
года», «Киберспортивный клуб 
года», «Юридическое объеди-
нение года» и «Студенческое 
медиа года».

— Могу с уверенностью ска-
зать, что вы представляете 
лучших из лучших студентов, 
— поздравила победителей за-
меститель министра науки и 
высшего образования России 
Ольга Петрова. — Вы прошли че-
рез несколько этапов сложных 
испытаний и показали, как мо-
жете их преодолевать. Вы — ода-
ренные, талантливые и целеу-
стремленные ребята, представ-
ляющие вузы России. Благода-
рю вас за то, что вы не боитесь 
пробовать, расширять горизон-
ты, открывать в себе новые ка-
чества, развивать новые компе-
тенции. 

ПЛАНЫ / Система ЕГЭ 
переходит на наши 
программные решения

Тест на зрелость

Ирина Фурсова

Рособрнадзор принял стратегическое  решение: все 
системы, связанные с ЕГЭ, перевести на отечественное 
программное обеспечение к 2026 году. А в наступаю-
щем году его уже апробируют в ряде регионов.

Новое ПО будет разработано отечественными спе-
циалистами с учетом специфики российского образо-
вания и требований к Единому госэкзамену. Оно бу-
дет совместимо с отечественными операционными 
системами (Альт Линукс, Астра Линукс, РОСА и др.) 
и  обеспечивать высокий уровень информационной 
безопасности. Сообщается, что новое ПО будет также 
иметь удобный и понятный интерфейс, а также воз-
можность работы в оффлайн-режиме.

Рособрнадзор обещает, что переход не затронет со-
держание большинства дисциплин экзамена и не по-
влияет на его сложность и объективность. Однако в 
информатике могут быть добавлены новые среды про-
граммирования, а по иностранным языкам — введены 
новые форматы аудирования и записи ответов. 

«Технологии, связанные с обработкой результа-
тов ЕГЭ, уже давно можно было перевести на россий-
ское ПО. Длительность перехода в данном случае свя-
зана, скорее всего, не с технологическими вопросами, 
а с процессами согласования методологий, бланков, 
форм и межведомственных взаимодействий, — сооб-
щил «РГ» руководитель корпоративных практик ALP 
Group Александр Казеннов. — Хорошо, что в следую-
щем году эти системы уже обкатают в ряде регионов, 
но получится ли тиражировать их за два года на всю 
страну — другой вопрос. Внедрение учетных систем в 
таких масштабах требует времени и большого количе-
ства «свободных рук». С другой стороны, автоматиза-
цию можно провести через «облако», то есть развер-
нуть в нескольких дата-центрах страны необходимое 
программное обеспечение и с помощью облачных ре-
шений проводить и учитывать ЕГЭ. Тогда на местах не-
обходимо будет держать только сканер для распозна-
вания бланков. Это максимально простой вариант».

Кадровый голод в сфере ИТ и технологические слож-
ности могут задержать переход на отечественное ПО, 
соглашается технический директор хостинг-провайде-
ра Tendence.ru Александр Щукин. Даже обычная тех-
поддержка уже действующего решения в работоспособ-
ном состоянии нуждается в определенных усилиях про-
граммистов, системных администраторов. Что уж го-
ворить о кардинальной смене платформы ПО. Переход 
на российские продукты на базе Linux потребуют от ИТ-
специалистов дополнительного обучения, получения 
соответствующих навыков, которые не у всех достаточ-
но развиты. При этом дефицит ИТ-специалистов оцени-
вается примерно в миллион человек. 

ПЕРСПЕКТИВЫ / Кузбасс становится одним из новых центров 
внутреннего туризма 

Инвесторы потянулись в горы 
Юлия Потапова, 

Кемеровская область 

П
о данным УФНС, за де-
вять месяцев 2023 года 
занятые в туриндустрии 
Кемеровской области 
хозяйственные субъек-

ты перечислили в бюджет 1,2 
миллиарда рублей — столько же 
было собрано за весь прошлый 
год. А главная точка притяже-
ния — горнолыжный курорт Ше-
регеш, где в сезон 2022—23 года 
побывало более двух миллио-
нов человек. 

Эксперты называют Шере-
геш прямым конкурентом со-
чинской Красной Поляны. Если 
кузбасский курорт в чем-то 
пока и проигрывает, так это в 
гостиничном бизнесе и транс-
портной доступности. Но над 
улучшением ситуации в регио-
не работают активно. Так, чис-
ло мест размещения для гостей 
увеличивается, в том числе и за 
счет некапитальных сооруже-
ний — за последний год их воз-
вели более ста десяти в непо-
средственной близости к горно-
лыжным трассам. И это не един-
ственное перспективное на-
правление. 

Во время ноябрьской меж-
дународной научно-практиче-
ской конференции по развитию 
производительных сил Кузбас-
са в Шерегеше заключили со-
глашения с большой группой 
инвесторов. Один из них реа-
лизует здесь крупнейший в Рос-
сии проект комплексного раз-
вития территории. На площади 
более четырехсот гектаров раз-
местятся около сорока апарт-

отелей в стиле альпийского 
шале, места для развлечений и 
отдыха в формате apres-ski (то 
есть «после лыж» — термин обо-
значает весь комплекс горно-
лыжных развлечений, кроме, 
собственно, катания. — Прим. 
ред.) и новая инфраструктура 
для катания. 

В планах строительство мас-
штабного термального ком-
плекса с бассейнами под от-
крытым небом, spa-зонами, са-
унами и аквапарком. С пано-
рамных террас апартаментов 
будут открываться прекрасные 
виды на лес и заснеженные гор-
ные вершины. Первые объекты 

начнут вводить в эксплуатацию 
уже в конце 2024 года. А всего 
предстоит реализовать восемь 
инвестиционных проектов. 

— В результате ожидаем уве-
личения количества мест разме-
щения с 11 тысяч до 40 тысяч к 
2035 году, — сообщила министр 
туризма Кузбасса Елена Латы-
шенко. — А реновация террито-
рии поселка Шерегеш, который 
в ближайшей перспективе ста-
нет городом, приблизит его к 
статусу курорта мирового уров-
ня. Уже сейчас идет реконструк-
ция систем отопления, электро-, 
водоснабжения и водоотведе-
ния, строятся автодороги и дру-

гие важные инфраструктурные 
объекты. Емкость курорта уве-
личивается, растет к нему ин-
терес у частных инвесторов, ко-
торые запланировали вложить 
в развитие территории более 
двухсот миллиардов рублей. 

Такой всплеск активности 
бизнеса эксперты связывают 
с принятием решения о строи-
тельстве в семи километрах от 
горы Зеленой аэропорта про-
пускной способностью до 700 
пассажиров в час. Как показы-
вает опыт, основное количество 
туристов едет в Шерегеш на 
три-четыре дня, и время, про-
веденное в пути, для них должно 
быть минимальным.  

— Мы ждем появления воз-
душной гавани еще и потому, 
что уверены: на инвестицион-
ную привлекательность терри-
тории повлияет присвоение ей 
статуса ОЭЗ «Горная Шория». 
Она объединит Шерегеш с Меж-
дуреченском, мощный тури-
стический потенциал которо-
го пока не используется, — от-

мечает Елена Латышенко. — А 
в перспективе турпоток этих 
двух территорий может быть 
увеличен как минимум вдвое. 
Ясно, что необходимо обеспе-
чить круглогодичную загрузку 
курорта. 

В этом году летний поток ту-
ристов увеличился на 26 про-
центов, в том числе и благодаря 
более насыщенному событий-
ному календарю. К этому доба-
вится и обустройство места от-
дыха у воды, и создание спор-
тивной инфраструктуры. В ка-
честве территории, которую 
сможет обслуживать аэропорт, 
рассматриваем весь кластер 
Горной Шории. К слову, в Куз-
бассе активно развиваются раз-
ные виды туризма. Наш регион 
лидирует и в плане промышлен-
ного туризма, у которого так-
же есть огромный потенциал, в 
том числе и на территории Ше-
регеша.  

Новое ПО будет разработано 

отечественными специалистами с учетом 

специфики российского образования 

и требований к Единому госэкзамену

Горнолыжный курорт Шерегеш 

получил мощный импульс 

для комплексного развития.

Цифра

8 

инвестпроектов
будет реализовано на горнолыж-
ном курорте Шерегеш 
Кемеровской области
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